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Actualmente, Jalisco es referente a nivel nacional en generación de empleos formales, en 
desarrollo económico, científico y tecnológico, en atracción de inversión extranjera, en la 
producción de manufactura de productos electrónicos, así como en ser promotor de inno-
vación e impulsor del cumplimiento de la ley bajo esquemas de distintivos que impulsan 
la creación de centros de trabajo más dignos y seguros para las y los colaboradores sin 
importar su sector, todo esto, gracias al trabajo que en conjunto se ha desarrollado entre el 
Gobierno y las y los Industriales.

Y es que la industria agrupada, organizada y unida, es un factor que de manera exclusiva 
y como un fenómeno dentro de la iniciativa privada en México, se ha dado únicamente 
en nuestro estado, con la conformación de un Consejo que vela por los intereses de los 
industriales y busca el bienestar de los empresarios, sus empresas y colaboradores, con la 
finalidad de conseguir logros, oportunidades y visiones que ayuden a cumplir cualquier reto 
que se presente. 

La importancia de los reconocimientos que en esta XLIII Edición de la Entrega de la Me-
dalla al Mérito Industrial e Industriales Distinguidos, se otorgarán a cada industrial, es para 
hacer visible y poner en alto el compromiso económico y social que desde sus empresas 
han realizado, siendo empresarios que apuestan por mejorar su entorno, promoviendo e 
impulsando el bienestar para su equipo de trabajo, colaboradores, proveedores y clientes, 
posicionándonos como una entidad de crecimiento y mejora en el desarrollo humano. 

Hoy nuestra unión y fortaleza ha logrado que las adversidades en el inicio y paso a nuevas 
ideas, a colaboraciones, a la adaptación y a mejoras para seguir siendo la fuerza de la eco-
nomía en Jalisco; por esta razón, es un honor para Industriales Jalisco reconocer un año más 
la valentía, la disciplina, la solidaridad y la integridad de todas y todos los industriales que 
serán distinguidos en este año.

¡Juntos seguiremos siendo más fuertes! 
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“Jalisco cumple 200 años como 
estado libre y soberano”.
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Jalisco cumple 200 años como estado libre y soberano y, a lo largo de nuestra historia, uno 
de los pilares sobre los que se ha sostenido el crecimiento y desarrollo económico del esta-
do es la industria. Desde este sector se ha fomentando la productividad, la competitividad 
y la innovación, permeando a toda la estructura productiva, lo que ha permitido alcanzar 
resultados importantes en la economía de nuestro estado.   

En 2022 cerramos el último trimestre con un crecimiento de 5.1 por ciento en la actividad 
económica, siendo la segunda entidad con mayor aportación al crecimiento nacional. En 
el primer trimestre de 2023 registramos ya un incremento de 17% en las exportaciones 
respecto al mismo periodo de 2022, y 1,179 millones de dólares de inversión extranjera 
directa. En materia de empleo formal, somos la segunda entidad con mayor generación, con 
47,828 nuevas plazas laborales en el primer semestre de 2023. 

Esto es el resultado del trabajo de empresarios y empresarias que, por muchos años, no han 
dejado de crear oportunidades todos los días, empresarios con valores, ética, honestidad, 
que son el ejemplo a seguir para las próximas generaciones. 

Desde el gobierno del estado fomentamos mecanismos para reconocer esos esfuerzos, con 
el Distintivo Jalisco Responsable de buenas prácticas laborales que otorgamos en conjunto 
con el Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco y que busca promover la cultura de lega-
lidad en centros de trabajo, o el Distintivo Pro Integridad Empresarial, que fomenta en las 
empresas las buenas prácticas para la prevención de la corrupción. 

Otro reconocimiento emblemático es la Medalla al Mérito Industrial, que desde hace cua-
renta y tres años honra a empresarios destacados por su legado como innovadores de la 
industria y por ser ciudadanos ejemplares que aportan a la transformación de su sociedad 
desde diversas áreas, como el ganador de este año, José María Hernández Sedano.

La historia del Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco está llena de hombres y mujeres 
que, con su trabajo, dan el mejor ejemplo de cómo trascender e impactar positivamente la 
vida y el desarrollo de Jalisco. Por eso estoy seguro de que en los próximos años segui-
remos en unidad, gobierno e iniciativa privada, haciendo cada quien lo que le toca en su 
ámbito de responsabilidad, trabajando juntos para mantener a Jalisco como la locomotora 
del crecimiento y desarrollo económico de México. 

ENRIQUE
ALFARO RAMÍREZ
Gobernador Constitucional del Estado de Jalisco

Revista Industriales.
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¡Juntos somos la fuerza
 que mueve a Jalisco!

Ingeniero
César Castro Rodríguez
Coordinador de Industriales Jalisco
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¡Juntos somos la fuerza
 que mueve a Jalisco!

Hoy estamos presentes ante uno de los mo-
mentos más trascendentes de nuestro Es-
tado y nuestro México, los cambios que se 
avecinan el siguiente año nos colocan en la 
posición de reforzar el trabajo que realiza-
mos con las manos y las mentes más lúcidas 
y brillantes con las que contamos, para así 
recibir los tiempos venideros con cimientos 
fuertes para seguir siendo la fuerza que mue-
ve a Jalisco. Tras varios años caminando 
cuesta arriba, hoy podemos ver las adversi-
dades que se presentaron en el camino como 
esas marcas que dejaron en cada uno de no-
sotros la experiencia necesaria para volver 
a brillar. 

Han sido dos años trabajando hombro con 
hombro con cada uno de los representantes 
de las Cámaras y Asociaciones que confor-
man el Consejo de Cámaras Industriales de 
Jalisco, siendo sus ideas frescas, su expe-
riencia, su innovación y claro su amistad, 
parte fundamental de que en este tiempo 
no solo haya encontrado a excelentes seres 
humanos, sino que encontrara en cada uno 
de ellos la fuerza que impulsa el trabajo y 
crecimiento de nuestro Estado. 

Son ellos, las y los Presidentes quienes han 
permitido que nuestro objetivo principal de 
mejorar la competitividad empresarial se 
haga visible, impulsando la cadena produc-
tiva, el desarrollo de proveedores, el creci-
miento de las PyMes, el acceso a nuevos 
horizontes comerciales, mejorar la calidad 
de vida y profesionalización de sus colabo-
radores y siempre con un fuerte impulso a 
la responsabilidad social promocionando 
la educación, la cultura y los valores. Para 
todos ustedes mi admiración, mi respeto y 
cariño, siempre les estaré agradecido. 

El trabajo que hemos realizado con nues-
tras Cámaras y Asociaciones en conjunto 
con el Gobierno del Estado ha rendido fru-
tos, la estrecha relación que se ha estableci-
do con el Gobernador, Ing. Enrique Alfaro 
Ramírez nos ha permitido tener un acer-
camiento abierto, en un marco de respeto, 
pero con la firme intención de crecimiento 
de nuestro Estado. 

Las reuniones, mesas de diálogo, los pro-
yectos en conjunto y un sinfín de accio-
nes que se han gestado desde el seno del 
Consejo, han marcado la pauta para que, 
en conjunto con el Gobernador, Coordina-
dores, Secretarios, Alcaldes, Diputados y 
otros actores políticos, permitan que cada 
una de las voces que emanan de nosotros 
tengan eco en el acontecer diario de nues-
tro gran Jalisco. 

El día de hoy mi mensaje tiene un sentido 
muy especial ya que con honor y orgullo 
les presento a un grupo de industriales que 
han dedicado su vida a que las cosas suce-
dan, son ellos quienes con esfuerzo y dedi-
cación han dejado las bases para las nuevas 
generaciones, su empeño se ve reflejado en 
sus obras, en sus actos y en el día a día de 
Jalisco y México. Es por eso que quiero, 
en esta XLIII Medalla al Mérito Industrial 
e Industriales Distinguidos, felicitar a cada 
uno de los reconocidos con esta presea, la 
cual es la muestra inequívoca de que su ac-
tividad diaria ha permeado en toda la socie-
dad jalisciense. 

El día de hoy felicitó a José María Hernán-
dez por recibir la Medalla al Mérito Indus-
trial en esta XLIII edición, su esfuerzo y 
dedicación está plasmada en

cada una de sus sucursales, en cada uno 
de sus pedidos pero sobre todo ha dejado 
una huella imborrable en cada uno de sus 
colaboradores que día a día siguen po-
niendo en alto el nombre de Pollo Pepe. 

Quiero concluir reafirmando mi compro-
miso con todas y todos ustedes de seguir 
trabajando en beneficio de nuestro Esta-
do, porque son ustedes quienes impulsan 
los espacios de diálogo y de apoyo mu-
tuo entre cada Cámara y Asociación que 
conforma nuestro Consejo, este esfuerzo 
sigue siendo un referente a nivel nacional 
en el que todas las voces son escuchadas, 
sus ideas materializadas y los pasos que 
damos son firmes hacia un mejor Jalisco. 

Revista Industriales.
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Licenciada 
Evelyn Venegas

La CANAINMA juega un papel clave en 
la promoción del comercio justo 

y la legalidad en la industria 
maderera en México, combatiendo 

la tala ilegal y promoviendo 
prácticas responsables de 
producción y comercio de 

productos de madera.
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Las empresas familiares se caracterizan 
por tener una historia con fundamentos só-
lidos, en donde los valores y los objetivos 
son firmes desde sus inicios, tal es el caso de 
Ivyasa Maderas SA de CV, una empresa que 
inició con el trabajo del abuelo, de Evelyn 
Venegas del Villar Industrial Distinguida dé 
la Cámara Nacional de la Industria Madere-
ra Región Occidente, quien en conjunto con 
uno de sus amigos decidió abrir una made-
rería en el año dé 1979. Años después, en 
1994, se consolida la creación de la empresa 
reconocida con la especialización en madera 
de pino.

Así como lo dice su eslogan, su gran trabajo 
les ha permitido seguir “Creciendo juntos” 
logrando tener actualmente presencia en 
municipios como Guadalajara, Puerto Va-
llarta y un aserradero en Ciudad Guzmán, 
así como también predios forestales dentro 
de la misma región; Desde 1999 su misión 
los distingue como una empresa especiali-
zada en transformar y comercializar la ma-
dera y sus derivados, a través del desarrollo 
sustentable y capital humano, buscando ser 
líderes en el mercado mediante el compro-
miso de mejorar la calidad y servicio, lo-
grando siempre la total satisfacción de sus 
clientes, comprometidos con generar más y 
mejores valores en su gente, sus clientes, su 
comunidad y el medio ambiente, cumplien-
do con también con la filosofía de superar 
las expectativas dé sus socios, para salir to-
dos beneficiados. 

Cuando Evelyn se encontraba estudiando la 
universidad, se le presentó la oportunidad 
de trabajar en un proyecto de exportación 
de durmientes de madera en Estados Unidos 
de Norteamérica, fue ahí en donde su pasión 
por lo que realizaba creció y se fortaleció 
por la versatilidad y potencial que vio en la 
madera, por lo que decidió trabajar en ese 
sector, pues para ella la madera es un bien 
natural muy versátil, que ayuda a planear y 
responder a los cambios y necesidades del 
mundo, logrando su crecimiento gracias al 
compromiso y respuesta de sus colaborado-
res, proveedores, clientes, vecinos, gremio y 
aún hasta su competencia.

Desde su perspectiva la burocracia y la in-
seguridad que se vive en el país es un pro-
blema que afecta fuertemente a todos los 
sectores industriales, en su caso por citarun 
ejemplo, les complica la planeación a

mediano y largo plazo y es que considera 
que en un país seguro, se podrían realizar 
inversiones que a su vez ayudarían a crecer 
y mejorar sus recursos naturales, aunado a 
esto, su sector se ve en la lucha constante 
de erradicar la imagen errónea que la so-
ciedad tiene de su trabajo, pues algunos 
lo consideran un daño irreparable en la 
cuestión ambiental, por lo que trabajan en 
demostrar que su giro más que un proble-
ma, es indispensable para la mayoría de los 
sectores, por ser una industria transversal y 
sustentable. 

Para la Industrial Distinguida de la CA-
NAINMA el éxito dé un empresario radica 
en saber ser un buen líder, para lo que se 
debe ser tenaz, comprometido, creativo, 
motivador, capaz de identificar tanto opor-
tunidades como amenazas, hábil para co-
municarse y ágil para actuar ante cualquier 
situación; En su caso todas esas habilida-
des las adquirió de su abuelo y padre que 
le enseñaron a ser comprometida y tenaz.

Con relación al reconocimiento que se le 
está otorgando por parte de su Cámara, se 
siente muy honrada y agradecida con los 
socios que la conforman, al brindarle la 
confianza de representarlos en esta premia-
ción industrial, con su equipo de trabajo 
que siempre la respalda con su esfuerzo y 
trabajo, con sus colegas madereros y clien-
tes que le han enseñado a trabajar en equi-
po y a colaborar en las soluciones y a su fa-
milia que la ha ayudado a poner el corazón 
en todo lo que hace, motivándola a seguir 
esforzándose para dar lo mejor dé ella en 
cada día, porque está convencida que todo 
esfuerzo en esta vida, tiene su recompensa.

Desde su experiencia adquirida a lo largo 
de tantos años de trabajo, para ella es im-
portante que cuando alguien quiera iniciar 
un proyecto o una empresa, primeramente 
cuente con el estudio previo del proyecto 
y una planeación financiera para tener ci-
mientos sólidos y por sobre eso, saber ha-
cer un buen equipo, rodearse de gente que 
sume, que complementen sus ideas y habi-
lidades para que sea más fácil emprender y 
sacar adelante el proyecto. Sugiere siempre 
tener apertura y ser sensibles a los cambios 
que puedan presentarse como amenazas, 
para convertirlas en oportunidades, porque 
aunque al principio tal vez sea difícil, con 
tenacidad se puede convertir en algo verda-
deramente gratificante. 

Hacemos las cosas bien, 
con calidad y respon-
sabilidad, para dormir 
tranquilos y comprome-
tidos en poner un gra-
nito de arena en nuestro 
entorno”.

En la vida hay que te-
ner congruencia entre 
pensamiento, palabra y 
emoción: pensamiento 
para ordenar nuestras 
ideas, palabra que se 
debe sintetizar en metas 
y objetivos claros y emo-
ción para que con todo 
tu corazón impulses las 
acciones para concretar 
tus metas”.

Revista Industriales.
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Maestra
Flor De María
López Cárdenas

CANIETI Occidente reúne experiencia, 
solidez, confiabilidad, conocimiento y 

sentido de futuro. Está formada por las 
empresas e instituciones más 

importantes del sector de 
la Alta Tecnología, 

articuladas estratégicamente en torno a 
objetivos generales y particulares, bajo 
una misma representación de alcance 

nacional e internacional.
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Cada vez más son las mujeres las que ocu-
pan lugares de gran importancia dentro de 
empresas nacionales e internacionales, de-
mostrando con trabajo, resiliencia, esfuerzo 
y dedicación, la gran capacidad que tienen 
para dirigir cuerpos corporativos, flotas de 
colaboradores e instituciones públicas y pri-
vadas. 

Flor de María López Cárdenas se ha gana-
do el reconocimiento de las y los empresa-
rios que conforman la Cámara Nacional de 
la Industria Electrónico de Telecomunica-
ciones y Tecnologías de la Información dé 
Occidente, quienes por su trayectoria en la 
empresa HP Inc. la distinguen en este 2023 
como su Industrial Distinguida.

Inicialmente su deseo era estudiar medicina 
y dedicarse a servir a la gente, sin embargo, 
reconociendo que se estaba dando apertura 
a espacios nuevos de oportunidades con la 
explosión de las tecnologías, encontró una 
nueva manera de poder ayudar a la gente 
a través de soluciones que involucran tec-
nologías emergentes. A partir de entonces 
descubrió que su verdadera vocación era ser 
ingeniera y desarrollarse más y más en todos 
los aspectos relacionados, por lo que  deci-
dió involucrarse en el mundo de los riesgos 
y la ciberseguridad.

La empresa HP abrió sus puertas en México 
en 1966; en Guadalajara, lo hizo en 1982, 
siendo una de las primeras empresas que el 
gobierno mexicano aprobó para establecer-
se como planta de fabricación de productos 
electrónicos, con esa oportunidad, fue así 
como también jugó un gran papel para sen-
tar las bases y generar una infraestructura de 
fabricación completamente nueva en el país, 
incluso dando cabida al modelo de manufac-
tura por contrato y contribuyendo al desa-
rrollo de proveedores locales y con ello, a la 
generación de miles de empleos.

Un hecho de gran importancia que se dio en 
1990 fue el inicio de las operaciones como 
Centro de Distribución, lo que sucedió en un 
inicio para cumplir con los requerimientos 
de HP México, en tan sólo un par de años se
convirtió en  el Centro de Operaciones de 
Distribución de América Latina, conocido 
como LADO, por sus siglas en inglés, con 
esto, HP Guadalajara pudo ofrecer no solo 
servidores de cómputo, sino también im-
presoras, computadoras personales, calcu 
ladoras, accesorios, software y servicios de 
infraestructura de TI, convirtiendo a HP en

una de las más amplias soluciones de pro-
visión de TI en la industria, con presencia 
nacional e internacional.

Los años siguientes, HP Guadalajara tra-
bajó para seguir desarrollándose, expan-
diéndose y adaptándose a las crecientes 
necesidades del negocio, para obtener efi-
ciencias comerciales adicionales, cumplir 
las métricas y servir mejor a nuestros clien-
tes en México, América o cualquier parte 
del mundo. En junio del 2022 cumplieron 
40 años, formando parte de la empresa más 
grande y líder de tecnologías de informa-
ción en el mundo, dando constancia de ser 
un lugar con presencia estratégica, innova-
ción tecnológica, sustentabilidad y respon-
sabilidad social; una compañía comprome-
tida con su gente y su comunidad.

Desde su perspectiva todas las instancias 
deben enfocar sus esfuerzos y recursos en 
atender las condiciones que permitan a las 
empresas elevar el nivel de competitivi-
dad del estado y del país, para lo que se 
requiere certidumbre para atraer inversión, 
se necesita también atender los temas de 
seguridad de forma más contundente, se 
deben desarrollar programas más robustos 
de educación en todos los niveles y confor-
mar planes que atiendan de forma coordi-
nada los temas de sustentabilidad: cambio 
climático, derechos humanos y equidad 
digital.

Un empresario exitoso debe ser una per-
sona íntegra, con experiencia y formación, 
con valentía para perseguir sus sueños, in-
cluso cuando las condiciones no son propi-
cias, visualizando el éxito no sólo para sí 
mismos, sino para su gente y su comuni-
dad, siendo creativo, proactivo, resiliente, 
apasionado, transformacional y motivado, 
para contagiar esa motivación a los que los 
rodean.

Sus aptitudes y habilidades la han ayudado 
a adquirir un liderazgo consensuado con 
enfoque en la gente, en el desarrollo de la 
mujer y de equipos de alto desempeño. Me 
apasiona servir a propósitos superiores con 
ética, compromiso y valentía, demostran-
do apertura al continuo aprendizaje, siendo 
autodidacta y trabajando en su inteligencia 
emocional, conservando la congruencia, la 
autenticidad y sobre todo la humildad.

El reconocimiento que se le otorga la hace 
sentir orgullosa, emocionada y comprometida, 

 pues para ella es un privilegio ser reco-
nocida por la industria en la que ha tra-
bajado tantos años, una de las industrias 
que inciden de forma importante, en la 
economía del estado y de nuestro país, 
siendo punta de lanza en temas como 
innovación, responsabilidad social y sus-
tentabilidad

“Me motiva, me apasiona 
y estoy dispuesta a hacer 
uso de toda mi experien-
cia y de todo lo aprendido 
para seguir sumando en 
bien de mi comunidad, de 
la sociedad, de Jalisco y 
México”.

“El darse la oportuni-
dad de descubrir el por 
qué lucharían, les dará 
la energía que necesitan 
para sacar su pasión y 
darles el empuje que los 
llevará al límite de sus 
capacidades y aún más 
allá. Cualquier empleo 
o negocio propio que se 
alinee a “tu motivo” será 
el mejor, porque ahí será 
donde tú alineas tus ta-
lentos, capacidades y for-
talezas en el servicio de 
un propósito”.

Revista Industriales.
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Licenciada
Lourdes
Cázares Ruiz

La CRIJPEJ es la institución líder del sector 
joyero en México, agremia a las empresas 
fabricantes y comercializadoras de joyería 

más importantes del país, cuya producción 
anual  alcanza las 80 toneladas de plata y 20 

de oro, además de una generación 
importante de empleo, la cual es de 70 mil 

a nivel nacional y 20 mil en Jalisco. Desde 
hace 40 años, Cámara de Joyería Jalisco 

desarrolla Expo JOYA, la 
exposición de joyería más 

importante de Latinoamérica. Desde hace 
una década la fuerza de la industria joyera 

jalisciense le dio el reconocimiento a 
Guadalajara como la Capital Joyera de 

América Latina.
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Lourdes Cazares Ruiz es la Industrial Dis-
tinguida de la Cámara Regional de la Indus-
tria de Joyería y Platería del Estado de Jalis-
co, con su empresa Broqueles Covarrubias, 
pone en alto en esta entrega de la Medalla 
al Mérito Industrial el papel de las mujeres 
dentro del sector empresarial en nuestro es-
tado y todo México, teniendo como impulso 
el trabajo bien realizado, con responsabili-
dad y constancia, apreciando mejor lo que 
hacían pensando en todo momento en como 
mejorar y distinguirse. 

La empresa fue fundada por su esposo el 
señor Sergio Covarrubias Contreras en el 
año de 1994 en la ciudad de Guadalajara, en 
donde adquiría directamente de los talleres, 
broqueles de oro de 10k que llevaba consigo 
para venderlos y distribuirlos en la ciudad 
de México en diversas joyerías; Trabajando 
más de 10 horas diarias de lunes a sábado, 
poco a poco y con una excelente adminis-
tración de sus recursos, fue abriendose paso 
para colaborar con diversos talleres, a quie-
nes les fue comprando la maquinaria nece-
saria para hacer su propia fabricación de 
broqueles.

En el año 2001 Lourdes empezó a colaborar 
en la fabricación y venta de los broqueles de 
oro de 10k y 14k colaborando en el mejora-
miento continuo del diseño y la calidad del 
mismo, logrando que el 80% de la produc-
ción de su broquel empezara a distribuirse 
en la ciudad de México y hoy en día en todo 
el país con gran aceptación.

Han participado por más de 22 años en las 
exposiciones de joyería, que organiza la 
CRIJPEJ en todas sus ediciones, tanto en la 
ciudad de Guadalajara como en la CDMX, 
reconociendo que la colaboración con su 
Cámara le ha abierto a su empresa otros 
mercados importantes, y es que desde hace 
más de 10 años fue invitada a participar 
como consejera de la Cámara de Joyería, lo 
que le permitió conocer muchos aspectos 
importantes de la industria joyera, logrando 
aterrizar todo en los procesos de su empre-
sa y abriéndose al mercado en el extranjero, 
convirtiéndose en exportadores de su mer-
cancía desde hace más de 5 años, asistien-
do a exposiciones en JCK Las Vegas y en 
2019 en Hong Kong; actualmente continúan 
participando en las exposiciones que les han 
permitido el acercamiento con más empre-
sas que siguen confiando en ellos y en su 
producto.

 
El trabajo constante, la responsabilidad, la 
mejora continua, la honestidad y el cumpli-
miento a lo que les solicitan sus clientes, 
son solo algunos de los factores que le han 
ayudado a superar las circunstancias a las 
que se han tenido que enfrentar y es que 
la dificultad que enfrentan continuamente 
es la inseguridad que se vive en el país, 
impidiéndoles realizar algunos trabajos o 
negociaciones, sin embargo, continúa ha-
ciendo desde su empresa la parte que le 
corresponde, aportando a su industria, las 
experiencias y conocimientos, colaborando 
en lo que se requiere para fortalecer y 
hacer crecer a este importante sector en 
todo México, siguiendo trabajando y pro-
duciendo, que es lo que mejor saben hacer 
y por otro lado, tomando capacitaciones 
constantes junto con sus colaboradores en 
temas de seguridad, por mencionar alguno. 

Desde su perspectiva los joyeros requie-
ren más capacitación, apoyo económico a 
pequeñas y medianas empresas para poder 
competir en el extranjero, porque aunque 
en el estado se produce un gran porcentaje 
de la joyería que se consume en el país, ne-
cesitan seguir creciendo y expandiendose 
cada vez en más mercados alrrededor del 
mundo, porque su diseño y elaboración es 
del gusto tanto de sus clientes nacionales 
como de los extranjero, lo que muestra un 
gran campo para explorar y crecer dentro 
como fuera de nuestro país. 

Para Lourdes recibir esta distinción es un 
honor, por lo que se encuentra sumamen-
te  agradecida, y es que para ella el trabajo 
constante y la responsabilidad en el mis-
mo les ha brindado la habilidad para de-
sarrollar las estrategias más convenientes 
en beneficio de su empresa, reconociendo 
que trabajar con pasión y amor, ha valido 
la pena.

“Mi trabajo me ha 
permitido conocer 
cada vez más de la 
industria joyera, así 
como también cono-
cer a muchos indus-
triales que en este 
ramo, poseen grandes 
principios y que ade-
más, aportan cada 
día sus conocimientos 
para el mejoramiento 
de nuestro sector”.

“Que todos aquellos 
que van empezando 
sigan sus sueños, que 
piensen en grande y 
trabajen decidida-
mente en todo aquello 
que les apasiona”.

Revista Industriales.
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Maestra
María Del Pilar
Gómez Del Moral

La Asociación de Industriales de 
El Salto reúne a 100 empresas 

nacionales e internacionales con más 
de 40 años de experiencia en el 

corredor industrial de El Salto, Jalisco. 
Estas compañías generan 65,000 

empleos directos y aportan un 
destacado 13% al PIB de Jalisco. 

La AISAC defiende sus intereses ante 
gobiernos y autoridades y representa 
más de 12,000 millones de dólares en 

exportaciones, consolidando al 
corredor como el segundo más 

importante a nivel nacional.
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María del Pilar Gómez del Moral es otra de 
las mujeres que en esta XLIII Edición de la 
entrega de la Medalla al Mérito Industrial 
han destacado por su gran trayectoria en el 
sector eléctrico manufacturero dentro de la 
empresa Sanmina, convirtiéndose en la In-
dustrial Distinguida de la Asociación de In-
dustriales de El Salto AISAC.

Su carrera dentro de la empresa inició hace 
23 años, por el impulso de dedicarse al con-
tacto directo con el cliente y hacer los aná-
lisis financieros de la cuenta, posteriormente 
el conocer y el adentrarse en el mundo de la 
tecnología y la manufactura, así poco a poco 
comenzó a desarrollarse dentro y a crecer 
dentro de ella. Por lo que en estos últimos 
años ha estado a cargo de dos de las ocho 
plantas en Guadalajara, en donde ha tenido 
clientes en los sectores automotrices, de te-
lecomunicaciones e industriales. 

Y aunque esta industria está en constante 
movimiento, se motiva a seguir aprendien-
do, siendo mejor en la parte humana con 
los colaboradores y también conociendo a 
clientes de diferentes partes del mundo, con 
diferentes liderazgos y necesidades hacen 
que su trabajo sea un reto constante que le 
apasione.

Sanmina México comenzó operaciones en 
el año de 1987 como ADTEC (Adelantos 
Tecnológicos) siendo la primera empresa 
electrónica que se estableció en Guadalajara; 
En 1991 SCI (Space Craft Industries) ad-
quirió el 100% de ADTEC, siendo SCI una 
compañía fundada en 1961 por ingenieros 
de la Nasa en Huntsville Alabama, Estados 
Unidos, cuya misión era la de proveer de 
servicios de ingeniería en los proyectos ae-
roespaciales.

En 2001 SCI se fusiona con Sanmina para 
convertirse en Sanmina-SCI y en 2008 cam-
bia a Sanmina; Por su parte, Sanmina fue 
fundada en 2008 en San José California 
como una empresa de manufactura de PCBs 
que con el tiempo se posicionó como el líder 
en la industria electrónica como proveedor 
de manufactura y servicios integrados; Ac-
tualmente en México cuentan con un total 
de 20,000 colaboradores en 11 plantas de 
manufactura de las cuales 8 están en 
Guadalajara.

Desde su experiencia, dentro de los 23 años 
que lleva dentro de la empresa ha pasado por 
varias dificultades, desde recesiones hasta

pandemias y lo que más valora es que lo 
enfrentaron siempre viendo las mismas 
como oportunidades y aprendizaje, siendo 
y haciendo partícipes a todos los colabora-
dores de las soluciones y de cómo enfrentar 
las mismas, buscando el bien de todas y to-
dos, de la empresa, de los accionistas y de 
la sociedad en la que vivimos. 

Desde su perspectiva su sector requiere de 
recurso humano, seguridad, rumbo claro de 
las metas y de un país para hacer crecer las 
inversiones y los negocios; esto generaría 
planes claros para obtener las metas nece-
sarias para el crecimiento y desarrollo del 
país, reactivando las becas y el apoyo a la 
investigación, generando mesas de trabajo 
de expertos en las necesidades de la socie-
dad y las empresas, así como una campaña 
para fortalecer y no polarizar a la sociedad 
y a los empresarios porque todos son parte 
de lo mismo.

Dentro de la empresa ha tenido un gran 
crecimiento profesional, siendo siempre 
una persona que se mantiene en constante 
aprendizaje y capacitación, por lo que el 
haber entrado a AISAC y ser parte de su 
Consejo le ha dado una perspectiva dife-
rente que ha ampliado su visión dentro de 
la empresa y de los negocios.

Para María es un gran orgullo haber sido 
reconocida dentro de AISAC en donde 
considera existen personas con muchos 
méritos y valiosas de las que señala, ha 
aprendido mucho, por lo que aconseja a 
otros Industriales que sean perseverantes 
en su trabajo, apoyando a quienes más lo 
necesitan para fortalecer a los sectores en 
los que participan, sin esperar nada a cam-
bio. 

Aconseja a las y los jóvenes prepararse, 
fijando sus metas y sueños en un solo obje-
tivo, nunca dejando de ver la meta y traba-
jando para llegar a ella, que no den lugar al 
desánimo, sino antes buscando oportunida-
des, y aunque haya caídas, logren levantar-
se para llegar aún más arriba, que busquen 
mentores que los ayuden a crecer y a com-
partir sus experiencias, pues las relaciones 
también son muy importantes y sobre todo 
que no dejen de creer en sus sueños.

“Creo que aun la 
adversidad trae 
oportunidades, todo 
radica en la perspec-
tiva que le des, bus-
cando la manera po-
sitiva y encontrando 
el como sí de las co-
sas. Un empresario 
exitoso debe ser una 
persona abierta al 
cambio, perseveran-
te, con metas claras, 
en
 constante capacita-
ción, altruista y vi-
sionario”.

Revista Industriales.
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Maestra
Patricia
Orozco Sánchez

La Industria del Autotransporte de Carga 
aporta el 3.5% del PIB Nacional y contribuye 

con el 52.7% del PIB logístico en México 
atendiendo a 101 ramas de la 

economía moviliza 548.1 
millones de toneladas de carga al año, 

equivalente al 81.0% de la carga terrestre y al 
56.8% de la carga doméstica total, además el 

83.3% del valor de las importaciones y 
exportaciones del país con EE. UU. lo mueve 

este sector del cual dependen directa e 
indirectamente alrededor 6 millones de 

familias.
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Maestra
Patricia

Para Patricia Orozco Sánchez, el falleci-
miento de su padre cuando ella tenía pocos 
años de edad fue lo que hizo que surgiera la 
necesidad de hacerse cargo de la empresa, 
pues había crecido observando y aprendien-
do la pasión con la que su padre realizaba 
su trabajo, comprendiendo con ello, lo im-
portante que es el traslado de las mercancías 
y el ser una fuente de trabajo para muchas 
familias. 

Cualquiera pensaría que es una historia 
como la de mucos otros, pero no, aquella 
joven no solo se enfrentaba al reto de diri-
gir una empresa, también se enfrentaba a 
los estereotipos que envuelven al sector de 
transporte que en ese tiempo era operado en 
su mayoría por el género masculino, siendo 
este, uno de sus principales retos por supe-
rar, ingresas a esta industria siendo mujer.

En la década de los años 60 pasaba por un 
periodo de efervescencia llamado desarrollo 
estabilizador, basado en propiciar el creci-
miento del país apoyado en aspectos como 
la industrialización, el impulso a los servi-
cios públicos y el fomento de la inversión. 
En este contexto es el que comienza ope-
raciones Autotransportes de Carga Cuau-
htémoc, la cual fue fundada por Don Jorge 
Orozco García en noviembre del año 1960 
en Guadalajara, Jalisco, inició el servicio 
con dos camiones tipo torton, con los que se 
hacían traslados de mercancía desde Ciudad 
de México para abastecer tiendas de 
Guadalajara. 

Poco a poco la flota fue creciendo porque a 
sus clientes les gustaba el servicio y la re-
lación cercana con Don Jorge, porque los 
atendía personalmente y con el paso del 
tiempo se fueron sumando tractocamiones y 
camionetas de reparto, por lo que se vieron 
en la necesidad de ir abriendo bodegas y ofi-
cinas de fácil acceso que tuvieran cercanía 
al centro de dos grandes ciudades, que aten-
dían una infraestructura que hasta hoy conti-
núa disponible y al servicio de sus clientes.

Este crecimiento logrado con el paso de los 
años ha llevado a Autotransporte de Carga
Cuauhtémoc a realizar traslados con tracto-
camiones a ciudades como Puebla, Toluca, 
León, Aguascalientes y Querétaro, por lo 
que se ha consolidado como una empresa 
transportista confiable, con equipo de van- 
guardia, colaboradores comprometidos y 
con certificación ISO 9001 e ISO 2200 y 
continúan buscando como acelerar la pro-

 

ductividad de sus clientes rodando en rutas 
fijas o en trayectos diseñados especialmen-
te para suplir sus necesidades, realizando 
operaciones de forma segura, sin demoras 
y sin daños a sus mercancías.

La Industrial Distinguida de la Cáma-
ra Nacional del Autotransporte de Carga 
Delegación Jalisco, considera que el éxito 
de su empresa ha sido buscar superar las 
expectativas de sus clientes, ofreciendo un 
servicio de calidad, rapidez, seguridad y 
manejo óptimo de la mercancía, con el fin 
de garantizar su preferencia, teniendo equi-
pos de transportes modernos equipados con 
tecnología de última generación, teniendo 
como lo más importante dentro de su cen-
tro de trabajo a sus colaboradores, que son 
personas calificadas en continua capacita-
ción y que practican los valores que tienen 
como empresa. 

Para su empresa, pertenecer y tener como 
aliado estratégico a la CANACAR, les ha 
traído beneficios como cursos de capacita-
ción para su personal y a su vez, los mantie-
ne informados y actualizados en temas de 
la industria, lo que les ha permitido contar 
con el distintivo CANACAR “Transportan-
do al país, transportando a México”. 

Una de las dificultades que enfrenta actual-
mente la industria del transporte, son los 
altos niveles de inseguridad que existe en 
el país, lo que los ha orillado a tener equi-
pos con alta tecnología para poder lograr 
rastreo de nuestras unidades; Otro reto es 
la atracción, retención y motivación del ta-
lento, ya que perciben que las nuevas gene-
raciones vienen con falta de compromiso, 
pues buscan tener mayor flexibilidad tanto 
de horarios como en tener trabajos remotos 
y esta industria no ofrece este tipo 
de contratos, por lo que contar con personal 
calificado para poder lograr el crecimien-
to sostenible de la compañía resulta muy 
complicado.

Desde su perspectiva para ser un empresa-
rio de éxito no se debe tener miedo a arries-
garse y experimentar con nuevas ideas, se 
debe tener valor para perseguir sus sueños, 
incluso ante la adversidad, se debe ser apa-
sionado con lo que se hace y sobre todo 
tener confianza en sí mismo, ser creativo, 
innovador, organizado y dedicado, además 
de saber trabajar en equipo, aprender a es-
cuchar a sus colaboradores para que juntos 
puedan lograr las metas que la compañía 
tenga planteadas. 

 

Actualmente, el trabajo que realiza la ha 
transformado en una persona que se en-
trega a los demás, que ha liderado equi-
pos interdisciplinarios por muchos años, 
con esfuerzo y perseverancia, logrando 
que su trabajo se vea reflejado en el éxi-
to de la compañía, por lo que recibe la 
distinción de ser Industrial Distinguido 
de este 2023 a nombre de todo un equipo 
que represento. 

 

“En la asamblea na-
cional de la CANA-
CAR que fue llevada 
a cabo en la Ciudad 
de México en marzo 
2023 me dio mucha 
alegría y entusiasmo 
de poder ver a más 
mujeres participan-
do en este sector, por 
ello, me siento agra-
decida con la cámara 
del autotransporte y 
con el Consejo de In-
dustriales  Jalisco por 
haberme reconocido 
con esta distinción, 
porque soy la primera 
mujer que se reconoce 
en el sector del auto-
transporte.”

Revista Industriales.
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Licenciado
Aldo De Anda

La CANIRAC defiende los 
intereses y derechos de los 

establecimientos de alimentos, 
aportando el 2% del PIB estatal, 

generando el 10% del empleo 
formal en Jalisco y 

representando a 46,000 
unidades de negocio en el 

sector de alimentos y bebidas.
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Para los que viven en Guadalajara y su Área 
Metropolitana resulta casi imposible que no 
hayan acudido a alguno de los establecimien-
tos del Grupo Chapultepec- restaurantero; Y 
es que sus restaurantes se han convertido en 
un ícono de nuestra ciudad, siendo parte de 
nuestro día a día y compartiendo con todas y 
todos los jaliscienses, momentos especiales 
como cumpleaños, cenas entre amigos, reen-
cuentros con la familia, comidas de negocios 
y hasta encuentros románticos, siendo un re-
ferente de buena calidad, excelente atención 
y precios accesibles.

Aldo Alejandro de Anda Gracía es el Indus-
trial Distinguido de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos Con-
dimentados, para esta edición XLIII de la en-
trega de la Medalla al Mérito Industrial, que 
otorga el Consejo de Cámaras Industriales de 
Jalisco.

Su origen data del año 2015 en la Perla de 
Occidente, cuando surge Grupo Chapultepec 
con la inversión y la sociedad de tres perso-
nas, que el primero de octubre de dicho año 
inician operaciones y abren sus puertas con 
su primer marca, la reconocida “Cervecería 
Chapultepec”; actualmente el Grupo cuenta 
con 8 marcas de restaurantes, Carbón, Yapa, 
Pinocchio, Casa Dolores, Don Vergas, Luzy 
Boom y Brazzanova por mencionar algunos, 
con presencia en México, Centroamérica y 
Sudamérica y cada uno de ellos con su pro-
pio estilo y tipo de comida, que va desde lo 
típico de nuestro país, hast hasta lo brasileño 
con sus espadas o lo italiano con sus pastas.

Desde pequeño Aldo soñó con tener un res-
taurante, ya que las mujeres con quienes cre-
ció, su mamá, su abuela y bisabuela se dedi-
caban al tema de la cocina, incluso su madre 
tuvo un establecimiento llamado “Quesa-
dillas Patty” que surgió en el año de 1992 
cuando él apenas tenía 12 años de edad.

Para él no hay nada más importante que el 
trabajo en equipo, la comunicación con sus 
clientes, proveedores y colaboradores y por 
supuesto, la capacidad de siempre estar dis-
puesto a ser útil y haciendo que lo difícil 
parezca fácil, que suena sencillo de realizar 
pero tiene su complejidad.

Sí bien el negocio de la comida no es un tema 
sencillo, hay otros factores a los que las y los 
restauranteros se enfrentan en todo momen-
to, entre los que destacan, la falta de mano de 
obra y la inflación que compli can

el actuar de la empresa, la polarización y 
división que genera el gobierno federal en 
el que pareciera que todos los empresarios 
están en contra de México, la administra-
ción del tiempo, sacrificando tiempo y es-
pacio con la familia, la rotación de personal 
y la alza en los precios de los productos bá-
sicos e insumos para su giro.

A todo esto buscan contrarrestarlo con ca-
pacitación capacitaciones, preparando a 
todos para que sepan actuar ante cualquier 
situación, así como con la creación de una 
identidad definida en cada empresa y la 
creación de mejores condiciones laborales.

Ante la situación actual que se vive, hay 
necesidades que en trabajo conjunto con el 
gobierno se deben suplir, como el aumento 
a los apoyos gubernamentales para los res-
taurantes ya establecidos a través de fondos 
y la agilización en la gestión de trámites, 
así mismo trabajar en la consolidación de 
más corredores gastronómicos, que deben 
de promocionarse en campañas publicita-
rias como un amplio menú gastronómico 
con el que cuenta Jalisco, así como ofer-
tando la experiencia que se puede vivir en 
los corredores. 

La clave que a él le ha funcionado para al-
canzar el éxito, ha sido trabajar todos los 
días para ser una mejor persona en todos 
los sentidos, teniendo una motivación más 
allá del reconocimiento, que sea dejar hue-
lla en los espacios y participando con el 
cumplimiento de las responsabilidades en 
las que participa, siendo en cada momento, 
más útil en y para la vida, siendo honesto 
consigo mismo y con los demás, congruen-
te, humilde, empático, resiliente, responsa-
ble, disciplinado y apasionado.

Recibir este reconocimiento le resulta todo 
un halago y se siente orgulloso de todo su 
equipo, por lo que dedica este reconoci-
miento a la vida, a las personas que tiene a 
su lado y todas aquellas que han sido parte 
de su camino en algún momento.

A las futuras generaciones les aconseja que 
siempre se encuentren en constante mo-
vimiento, porque el ser humano tiene que 
reinventarse continuamente y en ese sen-
tido cualquier meta es alcanzable, porque 
habrá días en los que no quieran hacer las 
cosas, pero tienen que seguir caminando y 
siendo receptivos a las señales; el propio 
lenguaje de la vida, actuando de la mejor 

manera y forma que puedan, siendo 
siempre fieles a sus valores.

“Me apasiona lo 
que hago en la ac-
tualidad y me en-
cuentro en constan-
te movimiento para 
seguir haciéndolo, 
buscando la con-
gruencia en lo que 
pienso, siento, ha-
blo y actúo, que 
no siempre resulta 
sencillo”.

Revista Industriales.
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Ingeniero
Alejandro
Cas i l l a s  Moreno

La APIEJ representa 28 
desarrolladores que han construido 

más de 60 millones de pies 
cuadrados en el Estado, que albergan 

a empresas 
nacionales e internacionales 

enfocadas a la electrónica, alimentos, 
química, plástico y hule, equipo de 

transporte, bebidas, productos 
metálicos y logística, contribuyendo a 

que Jalisco sea el 3er lugar a nivel 
nacional en atracción de inversión 

en el año 2022 con una cifra de 2 mil 
894 millones de dólares y el primer 

lugar en nivel nacional en generación 
de empleos formales con 82,963 

nuevos empleos.
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La empresa Control de Flamas es el úni-
co fabricante en Latinoamérica de equipos 
electrónicos para la seguridad y control de 
quemadores y diversos equipos genera-
dores de calor; Con casi medio siglo en el 
mercado, la empresa se fundó en 1974, lo-
grando exportar a diversos países como Es-
tados Unidos de Norteamérica, Guatemala, 
Colombia, Venezuela, Argentina y Chile, 
en México algunos de sus productos más 
importantes con calderas, hornos y quema-
dores (Clayton de México, Cleaver Brooks 
de México, Calderas y Servicio Industrial, 
Etc.) mismos que usan como equipo original 
de fábrica en diversos modelos, los equipos 
de Control de Flamas también se utilizan en 
máquinas para hacer tortillas, hornos de pa-
nificación, hornos de alfarería y hornos en la 
industrial metal mecánica.

Orgullosos de ser mexicanos, cuando está 
empresa comenzó, dudaban mucho que pu-
diera mantenerse a flote aunque sea unos 
meses, pero con esfuerzo y trabajo se propu-
sieron realizar productos buenos, confiables, 
durables y más económicos que los de su 
competencia; Actualmente Control de Fla-
mas, S.A. de C.V. ofrece una línea de con-
troles de combustión y accesorios, IC, más 
amplia que cualquiera que otras empresas de 
su giro en todo el mundo, porque han de-
sarrollado equipos que se montan, y sustitu-
yen,directamente a equipos norteamericanos 
y europeos. Destacando además que en nin-
gún momento han solicitado ni requerido de 
ningún tipo de protección o ayuda guberna-
mental, pues se pronuncian como fervientes 
partidarios de la libre competencia.  

La vocación que posee por ser empresario, 
considera que es una magnífica vocación, 
así como el amor por su familia, su empresa 
y por el país, siempre están en su mente y en 
este momento de su vida, el pensar que lo 
que inició ha sido valorado y reconocido por 
sus colaboradores, clientes y proveedores y 
aún puede continuar por otros 50 años más, 
lo impulsa e impulsará a ser como su padre, 
que trabajó hasta el último día de su vida.

Desde su perspectiva para que cualquier em-
presa pueda superar los retos y dificultades 
que se presentan se debe hacer con tra bajo, 
entrega y respeto hacía y del personal que la-
bora en la empresa, manteniéndose además 
al día y buscando la manera de superar lo 
que sus competidores ofrecen, analizando a 
la competencia y ponerse un paso adelante, 
no siendo además un empresario rico a costa 

de una empresa pobre.

En temas de trabajo, su vida siempre ha 
sido la de un emprendedor, ha fundado en-
tre 7 y 10 empresas en su vida, unas más 
exitosas que otras, motivo por el cual al-
gunas han desaparecido y otras continúan 
funcionando aún ya sin su participación, 
porque vender empresas exitosas es muy 
buen negocio, añadió. “Nunca he queda-
do a deber un peso a nadie y siempre he 
tratado de que quien ha trabajado conmigo 
termine siendo mi amigo”.

La clave para el éxito, sí es que hay algu-
na, es no rendirse nunca; en su caso, cada 
mañana recuerda la frase que le dijo su her-
mano Gabriel, “cada mañana, al levantarte, 
trata de figurarte, de imaginar, qué proble-
mas, qué retos se te presentarán, mismos 
que al afrontarlos, y tal vez resolverlos, te 
harán sentir satisfecho al final del día”.

“Me gustaría que 
todos los mexica-
nos, especialmen-
te los más jóvenes 
se dieran cuenta 
que las decisiones 
que individual y 
colect ivamente 
se toman, serán 
trascendentales 
para los próximos 
decenios”.

Revista Industriales.
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Licenciado 
Diego López
De Lara De Obeso

La CANADEVI en Jalisco 
promueve la producción de 

vivienda para elevar la calidad 
de vida de las familias 

mexicanas y contribuir 
positivamente al desarrollo 

urbano sustentable y 
ordenado con 

responsabilidad social.
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El Ing. Diego López de Lara de Obeso In-
dustrial Distinguido por la Cámara Nacional 
de la Industria de Desarrollo y Promoción 
de Vivienda, desde niño mostró una perso-
nalidad llena de energía, siempre con ganas 
de realizar y emprender cosas nuevas y dife-
rentes en cualquier lugar que se encontraba, 
gracias a eso y a la industria de la construc-
ción, por la que mostró gran pasión y un 
amor casi inmediato, gracias al dinamismo 
con el que podía trabajar, haciendo proyec-
tos únicos e irrepetibles, con retos distintos, 
con condiciones externas diferentes en todo 
momento y por la creatividad y trabajo que 
requería para salir avante; estos factores, 
fueron claves para que Diego, mostrara gran 
interés en desarrollar su vida profesional en 
la industria de la vivienda, siendo fiel a su 
propósito de vida personal.

Actualmente, se desarrolla como Director 
General de la empresa LODELA que em-
prendió su padre el Ing. Jorge Pablo López 
de Lara Guevara en el año de 1970, hom-
bre visionario que al término de su carrera, 
emprendió con apoyo de su cuñado con la 
construcción de un par de casas en la ciudad 
de Guadalajara, negocio que se realizó con 
éxito y les abrió la puerta para continuar con 
más construcciones, dando así sus primeros 
pasos haciendo alianzas con inversionistas, 
aliados estratégicos y conformando un sóli-
do equipo de trabajo, del que incluso conser-
van grandes colaboradores desde esa fecha 
hasta el día de hoy. 

Como en todas las grandes historias, tuvie-
ron años exitosos y también años difíciles 
en los que se presentaron crisis muy severas 
que los llevaron casi al límite, sin embargo, 
todos y cada uno de los retos que se presen-
taron fueron enfrentados con trabajo, resis-
tencia y dinamismo para poder salir adelan-
te. La intervención del Ingeniero López de 
Lara de Obeso en la empresa, inicia en el 
año 2003, estudiando y aprendiendo de ma-
nera simultánea, todo lo relacionado con la 
industria que tanto le apasionaba. Fue apren-
diz, apoyando solamente en las áreas admi-
nistrativas y de gestiones municipales, en 
las que aplicaba los conocimientos que iba 
adquiriendo en la universidad. 

Hasta el año 2008, todos los proyectos que 
desarrollaban en la empresa familiar, eran 
vendidos por inmobiliarias externas, por lo 
que se le dio la misión de crear el área co-
mercial de su constructora; Inició formando 
un equipo humano con gran profesionalidad,

 

 tomando este reto con entusiasmo y gran 
empeño, en el que trabajó con ímpetu y 
dedicación, hasta convertirse en una de 
las áreas de mayor relevancia dentro de la 
empresa, en donde tuvo la oportunidad de 
conocer grandes amigos, colegas, y propie-
tarios de terrenos que se convirtieron en 
socios y aliados estratégicos. Para el año 
2010 formalmente fue nombrado director 
comercial y de nuevos proyectos.

Fue en el año 2014 cuando se hizo formal-
mente la sucesión de la Dirección General, 
cargo que hasta el día de hoy porta con 
dignidad el Ing. Diego López de Lara de 
Obeso, mientras su padre se convirtió en 
el Presidente del Consejo Directivo. En 
este año su empresa cumplirá 53 años y 
tras un camino de trabajo duro, honesto y 
cosas bien hechas, se ha ganado el recono-
cimiento de su familia, quienes se sienten 
orgullosos de poder continuar escribiendo 
en conjunto esta gran historia.

Para el Industrial Distinguido de la CA-
NADEVI, el éxito de su empresa radica 
primeramente en los valores humanos que 
poseen y en su firme objetivo de siempre 
brindar a sus clientes la mejor experiencia 
posible con la construcción de sus vivien-
das, basadas en proyectos que son sinóni-
mo de plusvalía y que se convierten en pa-
trimonio para las familias que las habitan, 
aunado a esto considera que es de suma 
importancia hablar siempre con la verdad 
y ser leal con tu equipo de trabajo, con tus 
socios y proveedores, para poder construir 
relaciones laborales sólidas.

Este reconocimiento se ha convertido en un 
motivo de orgullo y agradecimiento para 
con su Cámara, y lo dedica a todas y cada 
una de las personas con las que ha trabaja-
do durante años, reconociendo de manera 
muy especial a Dios por darle el regalo de 
la vida, a su esposa a quien considera su 
cómplice y mejor amiga, por quien reco 
noce ha podido obtener su mejor versión, 
a sus hijos quienes son su principal motor 
para seguir adelante, a sus padres, herma-
nos, socios y equipo de colaboradores, sin 
quienes nada de esto sería posible. 

Desde su perspectiva, para participar en la 
Industria de la vivienda se requiere de un 
amor legítimo por la actividad y un cono-
cimiento profundo de la misma, de gran 
compromiso y respeto genuino para con las 
personas y su calidad de vida, además de 

confianza, fe, creatividad, tolerancia, ca-
pacidad de enfrentar los riesgos, diálogo 
y disposición al cambio, entre muchas 
otras.

Su gran trayectoria lo han llevado a creer 
firmemente que las mejores personas son 
las que hacen a las mejores empresas, por 
lo que aconseja a las futuras generacio-
nes de jóvenes empresarios y empren-
dedores que no escatimen su tiempo en 
trabajar en sí mismos, que no teman en 
darlo todo para cumplir sus sueños, que 
comprendan que los fracasos son la me-
jor forma de aprender y que pongan toda 
su pasión y entrega en cualquiera de sus 
proyectos.

“De verdad creo que todos 
y cada uno de los empre-
sarios de nuestra industria 
son merecedores de esta 
distinción, la cual la com-
parto con todos y cada uno 
de ellos porque los respeto 
y admiro y tengo la for-
tuna de que a lo largo de 
mi carrera he podido ha-
cer grandes amistades con 
empresarios de la vivien-
da y por ello estoy suma-
mente agradecido. En esta 
vida hay que entender que 
nacimos para servir a los 
demás y qué en ese sen-
tido, el ser humano tiene 
la responsabilidad de ser 
siempre su mejor versión, 
para lograr aplicar sus 
capacidades para el servi-
cio de la sociedad, de no 
ser así, corres el riesgo de 
afectarte a ti, a tu familia y 
al mundo.”

Revista Industriales.
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Licenciado
Eduardo
Vázquez González

El CCIAS está compuesto por 
líderes empresarios de Atotonico 

el Alto, Arandas y Ayotlán. 
Atotonilco es la sede y produce 

marcas de tequila reconocidas a 
nivel internacional, también

 destaca por ser uno de los 
principales municipios de Jalisco 

en la producción y exportación 
de limón persa y los principales 

destinos fueron Estados Unidos, 
Reino Unido y Panamá.
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Licenciado
Eduardo

Provag S. A. de C. V. es una empresa fami-
liar que nació por la necesidad salir adelan-
te, los padres de Eduardo Vázquez González 
Industrial Distinguido del Consejo Coordi-
nador de Industriales Altos Sur, son los fun-
dadores de Rompope Atotonilli, que nace 
del resultado de la búsqueda de opciones 
para generar más ingresos.

Alrededor del año de 1970 trabajaban en 
el ramo de la producción y distribución de 
leche de vaca, comenzando después con la 
fabricación de diferentes productos lácteos 
como la cajeta, el queso y el rompope, pro-
ducto que comenzó a destacar entre los otros 
productos lácteos, por el reconocimiento de 
la gente, por su inigualable sabor y por su 
alta demanda, circunstancias que los orilló 
a que toda la familia se integrara a las acti-
vidades de su producción, para poder cubrir 
los pedidos de su producto. 

Alrededor de 1980 ya contaban con gran-
des pedidos de rompope, lo que les permi-
tió crecer rápidamente por su alta demanda 
en producción, por lo que fueron familiari-
zándose cada día más. Conforme pasaba el 
tiempo su producto comenzó a destacar en 
Atotonilco el Alto y toda la región de los Al-
tos Sur con la marca de ATOTONILLI, su 
fama derivada del buen sabor y calidad les 
permitió entrar con fuerza al mercado en la 
capital del Estado y fue creciendo en toda la 
zona occidente del país, teniendo hoy en día, 
presencia en todo México.

El principal impulso y motivación que tie-
nen en su empresa, es el ejemplo que les 
dejaron sus padres, y el beneficio de tener 
un negocio propio, con el objetivo de que su 
familia pudiera desarrollar y adquirir cono-
cimientos y habilidades dentro de la misma 
empresa, para crecer y mejorar cada vez más 
sus productos, con base en el amor, la dedi-
cación, los valores, la misión y su identidad, 
misma que se transmite de generación en 
generación, impulsándolos a seguir dedicán-
dose a elaborar productos de mejor calidad.

Para Eduardo, la clave de su éxito siempre 
ha sido manejarse con responsabilidad para 
con sus colaboradores, clientes y proveedo-
res, mostrando siempre un respeto para todos 
ellos, por lo que es indispensable mantener 
siempre una actitud de responsabilidad para 
beneficio de la sociedad, reforzando el com-
promiso de hacer bien las cosas, cumpliendo 
con lo que se requiere y estando atentos a los 
cambios y oportunidades que se presenten y

manteniendo un producto de calidad con 
su principal característica, ser elaborado a 
través de un proceso casero, cuidando to-
das las etapas para garantizar un producto 
auténtico y conservar esta bebida tradicio-
nal mexicana que nos da identidad como 
jaliscienses

Y aunque existen dificultades a las que 
todos los empresarios se deben enfren-
tar  como la inseguridad, considera que el 
comercio informal y los productos que se 
distribuyen sin ser regulados afectan direc-
tamente al sector empresarial que trata de 
cumplir con todas sus obligaciones de ley 
y tributarias, porque señala que una com-
petencia desleal con productos de baja ca-
lidad y bajo costo les pone un límite para 
poder tener mejores ventas y así retribuir 
de mejor forma a nuestros colaboradores y 
a toda la sociedad en general.

Por todo esto, parte de las herramientas que 
necesitan para poder hacer frente a los retos 
es una infraestructura que llame la atención 
de sus clientes y proveedores, capacitando 
y preparando a su gente y a los que les ofre-
cen algún servicio para obtener mejores re-
sultados, tanto en los procesos productivos 
como en el servicio a los clientes locales y 
a los que provienen a través del turismo, 
porque en Jalisco se cuenta con la ventaja 
de tener muchas oportunidades para dar a 
conocer los servicios, productos, gastrono-
mía, cultura, costumbres y hasta la calidad 
de su gente amable y trabajadora, al resto 
del país y del mundo.

Para el Industrial Distinguido de los Altos 
Sur, recibir esta distinción representa un 
compromiso para seguir haciendo bien las 
cosas, para seguir participando, para seguir 
aportando más a su sociedad, reforzando 
su compromiso social, poniendo sus habi-
lidades y experiencias al servicio de su co-
munidad y poniendo en marcha quehaceres 
que aporten mejoras a su región.

El prepararse y aprovechar las oportunida-
des de la mejor forma, es el consejo que da 
a los que están iniciando un negocio, quie-
nes deben ir corrigiendo durante el proceso 
y sobre la marcha, sin esperar a que todo 
llegue como por arte de magia, por ello, 
invita a las y los jóvenes a buscar una ac-
tividad que los apasione, para que cuando 
desarrollen cualquier producto o servicio, 
sientan la satisfacción de ir creciendo junto 
con su idea, disfrutando y aprendiendo de 

cada etapa, nunca dejando de crecer y sin 
perder sus ideales y objetivos.

“El trabajo es gra-
tificante cuando se 
hace con un buen 
propósito, que es el 
bienestar de nuestra 
familia, de nuestros 
colaboradores, de 
nuestros clientes y 
proveedores, man-
teniendo con todos 
ellos una buena re-
lación, porque se 
vuelven parte de tu 
vida en el día a día”.

Revista Industriales.
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Licenciado
Enrique
Wood García

Index Occidente es una institución 
empresarial que impulsa la 

competitividad de la industria de 
exportación en Jalisco y representar a 

las empresas con programa IMMEX, en 
Jalisco representa más del 11% del empleo 

formal con 232,599 empleos y 68% de las 
exportaciones estatales con 18,800 

millones de dólares (2022), exportando 
principalmente productos tecnológicos 

para diversas industrias.  
En el 2022, la industria IMMEX invirtió más 

de 1,000 millones de dólares y 
generó más de 37,000 nuevos empleos, 

convirtiendo a jalisco en uno de los 
estados lideres del nearshoring.
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Con 24 años en la industria, en el área de co-
mercio exterior, logística y aduanas, en estos 
años, Enrique Wood García Industrial Dis-
tinguido de INDEX de Occidente, ha tenido 
la oportunidad de haber aportado su grano 
de arena a través de Sanmina SA de CV.  /  
Contract Manufacturer y de la Asociación de 
Industrias Maquiladoras de Occidente y el 
Consejo Nacional de INDEX.

Sanmina es una empresa dedicada al ser-
vicio de soluciones de manufactura EMS, 
Servicios Globales, Cables y Ensambles, 
Sistemas Mecánicos y PCBs para  diferentes 
tipos de clientes, incluyendo servicios de in-
tegración vertical para todo tipo de segmen-
tos, además cuenta con plantas de manufac-
tura en varias regiones del mundo, siguiendo 
las mismas filosofías y estrategias de servi-
cio, calidad y negocio, siempre Innovando 
en manufactura y tecnología para diferentes 
segmentos, cumpliendo con el reto de hacer 
productos de alta calidad, así como ofrecien-
do servicio con altos estándares de calidad y 
tecnología, a todos y cada  uno de sus clien-
tes con gran innovación en sus procesos para 
siempre superar las expectativas. 

Actualmente, su sector se enfrenta a varias 
dificultades, porque en el mercado global 
todos los países están buscando especializar 
su mano de obra y esto genera una fuerte 
competencia, las materias primas continúan 
subiendo de precio exponencialmente, en 
algunos casos se presenta escasez y se pro-
longan los tiempos de entrega, de igual for-
ma en el área de transporte hay nuevos retos 
derivados de la pandemia y con relación a 
la reactivación, por lo que se ven en la ne-
cesidad de buscar espacios y precios com-
petitivos.

La constante hoy en día son los cambios en 
el entorno económico global y nacional que 
afectan a cada momento las áreas más sen-
sibles de empresas como la que representa 
Enrique, así como también cambios como lo 
son los tratados y regulaciones internacio-
nales, programas de fomento, regulaciones 
fiscales, regulaciones aduanales, médicas  
etc; Para los que sugiere cambios que vayan 
alineados con el crecimiento y las necesida-
des de las industrias y de todo México en 
general.

Sin embargo, para poder superar cada una 
de estas problemáticas, se requiere trabajar  
fuertemente con los socios comerciales, no 
olvidando que Sanmina así como todas las 

empresas, dependen de sus proveedores 
para poder cumplir los compromisos pac-
tados con los clientes, por ello es de vital 
importancia tener un buen equipo de tra-
bajo, para que en conjunto se puedan en-
contrar nuevas estrategias que les permita 
seguir siendo la mejor opción para superar 
todos estos. 

Jalisco históricamente ha sido punta de 
lanza y pionero en la generación de áreas 
de oportunidad, por qué se ha tenido la 
capacidad de trabajar y transmitir a las au-
toridades y a los gobernantes, las necesi-
dades que como estado y como empresas 
se tienen, acompañadas de propuestas y so-
luciones fiscales, aduanales y de logística, 
sin dejar a un lado la certeza jurídica que 
la autoridad necesita y con esto, conseguir 
más negocios para la entidad y por ende, 
un beneficio para las familias jaliscienses.

Desde su perspectiva, un empresario exito-
so, es aquel que cumple sus compromisos 
consigo mismo, con su familia, con su co-
munidad y sus clientes, pero lo más impor-
tante es que logra contagiar su espíritu en 
su entorno y también transmitir su lideraz-
go; En las empresas es indispensable tener 
capacidad de reacción y de adaptación a 
los retos que se presenten, contando con el 
soporte del Gobierno que con mejores in-
centivos apoyen a las empresas, diversifi-
cación de mercado, desarrollando mejores 
logísticas de transporte y contando con el 
apoyo de proveedores.

Este reconocimiento para él es importan-
te y lo hace sentir contento y orgulloso, 
porque le hace pensar que los pasos que 
ha dado han sido en la dirección correcta 
y que ha aportado su trabajo y su conoci-
miento, pero sobre todo su tiempo para ha-
cer algo que le gusta y apasiona, aportado 
además para que este gran país y estado, si-
gan siendo un gran lugar para las familias.

“En la vida es nece-
sario buscar, imagi-
nar, ser creativos y 
soñar, pero también 
se tiene que ejecu-
tar, actuar y sobre 
todo ser constantes 
y honestos con la 
comunidad, con los 
clientes y los provee-
dores”.

Revista Industriales.
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Herrera Fernández

Ingeniero
Francisco

La CADELEC está integrada por 
líderes de empresas destacadas y 

proveedores clave en el sector 
electrónico, como CONTINENTAL 

AUTOMOTIVE, FLEX, FOXCONN, 
IBM DE MÉXICO, JABIL, SANMINA 

y PLEXUS. En Jalisco, esta industria 
emplea a 78,868 colaboradores y 

representó el 54.5% de las 
exportaciones en el 2022, generando 
$14,913 millones de dólares. Además, 

recibió $88.5 millones de inversión 
extranjera y contribuye en un 5.83% 

al PIB estatal.
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Francisco Herrera Fernández, el Industrial 
Distinguido de la Cadena Productiva de 
la Electrónica A.C. está consciente que la 
industria en la que actualmente se desen-
vuelve es muy exigente, y cree que aunque 
la competitividad es necesaria y primordial, 
se necesita que todos los que conforman las 
empresas deben aportar su granito de arena 
para poderse mantener en el mercado como 
una opción competitiva, porque desde su 
perspectiva los retos solo se superan cuando 
se trabaja en unidad y a través de sus produc-
tos se demuestran que son la mejor opción.

UREBLOCK S.A. DE C.V. es una empresa 
que nació a principios de los años setenta 
para colaborar con empresas que producían 
muebles y colchones, fabricando espuma 
flexible de poliuretano para los acojinamien-
tos, a mediados de la década de los ochenta 
encontró la oportunidad de trabajar en la in-
dustria electrónica participando con la fabri-
cación de empaques de protección, debido a 
que el contenido nacional de los productos 
que se elaboraban era fundamental para que 
las industrias establecidas en México pudie-
ran distribuir y vender su producto en el te-
rritorio nacional.

Sin embargo, la industria electrónica no es-
taba preparada para las exigencias que en ese 
tiempo el mercado demandaba en diversas 
áreas, por lo que solo los productos básicos 
se podían agregar como producto nacional; 
Esta situación se convirtió en un parteaguas 
para los industriales, pues se veían obligados 
a elevar los niveles de servicio y la calidad 
que en sus productos se requería. Sin embar-
go, a más de verlo como una barrera o limi-
tante, lo transformaron en una oportunidad 
para capacitarse y aprender los lineamientos 
y requerimientos que las empresas de ta-
lla mundial manejaban, y fue a través de la 
ayuda de los grandes OEM´s, que pudieron 
cambiar su manera de ver a los clientes, lo-
grando entender claramente que su misión 
era convertirse en socios estratégicos de las 
empresas y buscar siempre cómo ofrecer un 
poco más.

Su crecimiento dentro de la industria elec-
trónica ha sido de más del 70%, por lo que 
se han visto obligados a desarrollar nuevas 
estrategias para no frenar a ninguna de las 
4 líneas de negocios en las que actualmente 
trabajan, que son:

1) La producción de espuma tradicional para 
muebleros, colchoneros, zapateros y para la 
 

industria de la limpieza; 2) La Industria 
del empaque integrados con fabricación de 
cartón, tarimas, materiales para protección 
como poliuretano, polietilenos, poliestire-
nos, entre otros, así como sistemas de servi-
cio que le permiten a los clientes la flexibili-
dad que exige el mundo actual, en el que los 
requerimientos cambian constantemente; 
3) Con la Industria automotriz con la fabri-
cación de  asientos, toldos y tapicerías auto-
motrices y; 4) La elaboración de productos 
para el hogar como colchones, almohadas y 
productos terminados para el consumidor 
final.

Su industria, como todas las que tienen 
presencia en nuestro estado, tienen muchos 
retos que superar, ya que las situaciones en 
estos últimos tiempos no han sido nada 
sencillas,  y es que es necesario reconocer 
que después de la pandemia las cosas cam-
biaron, nada es como lo conocíamos, y es 
casi imposible regresar a lo que alguna vez 
fue la normalidad, por lo que para las em-
presas como UREBLOCK entre más rápido 
sea su adaptación a los nuevos desafíos, que 
son muchos, estarán en una posición más 
favorables en el mercado, y podrán aprove-
char mejor las oportunidades.

Y aunque Francisco considera que los mer-
cados siempre tendrán altas y bajas, tiene 
clara su misión que es ganar la preferencia 
de sus clientes con base en un  buen ser-
vicio, una calidad casi insuperable, flexibi-
lidad y lógicamente un buen precio, todo 
esto para poder resistir los tiempos difíciles 
y estar también preparados para los mejo-
res tiempos que tarde o temprano, siempre 
llegarán.

Respecto a las necesidades que desde su 
sector percibe que hacen falta, señala que 
se requiere entender que el gobierno, las 
empresas y la sociedad, forman parte de 
un mismo equipo, por lo que se debe tra-
bajar en conjunto, para que aportando cada 
quien la parte que le corresponde, sea más 
fácil cumplir las metas y objetivos, saliendo 
todos beneficiados del buen funcionamien-
to de esta triple hélice, destacando que la 
seguridad, la educación y el sistema de sa-
lud, tienen que mejorar, para así lograr to-
dos un Jalisco y un México mejor.

 

“Enamórense de lo 
que hacen, crean en 
ustedes mismos, ase-
gúrense de ofrecer 
productos y servicios 
que ayuden a los de-
más, comprométan-
se con sus clientes 
y conviértanse en la 
mejor opción para 
ellos; aprovechen su 
energía para ofre-
cer siempre un poco 
más”.

Revista Industriales.
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Sr. José María 
Hernández Sedano

Merecido
Ganador de

Revista Industriales.
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Pocas son las empresas que logran po-
sicionarse como un referente de alguna 
localidad, ciudad o estado, como lo es 
Grupo Pepe, que con sus franquicias de 
“Pollo Pepe”, se han convertido en la 
actualidad en un lugar tradicional para 
las familias jaliscienses, es por ello, que 
tras el gran trabajo que implica lograr 
estos resultados, y reconociendo su gran 
labor y compromiso con la sociedad, 
este año en la XLIII Edición de la En-
trega de la Medalla al Mérito Industrial 
e Industriales Distinguidos el galardo-
nado es el Sr. José María Hernández.

Podría decirse que su comienzo fue casi 
accidental, por suerte o parte de una 
casualidad, pues todo comenzó cuando 
su ahora esposa y él trabajaban juntos 
en una empresa; Hasta que las cosas 
tomaron un giro inesperado cuando se 
enfrentaron a la difícil decisión de con-
tinuar trabajando juntos, porque alguno 
de los dos debía renunciar y en un acto 
de rebeldía, ambos decidieron renunciar 
el mismo día.

La chispa que detonó todo el proceso, 
fue una pregunta que uno de sus cuña-
dos le hizo durante la celebración de su 
boda “¿A qué se dedicarán ahora que 
están desempleados y recién casados?” 
Esa pregunta fue el punto de partida 
para lo que se convertiría en una nueva 
aventura. Su interés por los restaurantes 
y el recordar todos los momentos que 
disfrutaba e incluso los festejos que po-
día celebrar en esos lugares, despertó su 
deseo de abrir un restaurante bar. 

Fue entonces cuando su cuñado, que 
contaba con algunas conexiones en el 
sector, le sugirió que considerara utili-
zar un contacto que conocían desde la 
Universidad para obtener una licencia 
de restaurante bar en el municipio de 
Zapopan; Y así comenzó el proceso, 
la búsqueda  de espacios los llevó a la 
esquina de Tepeyac y Niño Obrero en 
donde encontraron la oportunidad de 
obtener el traspaso de un modesto ne-
gocio de pollos asados al carbón estilo 
Sinaloa, conocido como “Pollos Don 
Víctor”. 

Este establecimiento era modesto, con 
estructuras de lámina de asbesto, peque-
ñas mesas de Coca-Cola y un pequeño 
equipo de colaboradores, en el que

“Esta medalla representa un 
compromiso continuo con 
la excelencia y el bienestar 
de nuestra gente, nuestra 
comunidad y la industria 
en su conjunto”.
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su esposa era quien cobraba y él se conver-
tía en mesero; Así fue el humilde comienzo 
de lo que se ha convertido en El Pollo Pepe, 
proyecto con el que incursionaron en la in-
dustria restaurantera, aprendiendo de sus 
errores y esforzándose en todo momento por 
satisfacer las expectativas de los clientes, 
enfrentándose además a desafíos y críticas, 
perseverando ante todo con empeño y el fir-
me deseo de brindar una experiencia excep-
cional.

Con el tiempo han evolucionado y crecido 
considerablemente, ampliando su alcance, 
estableciendo sucursales y franquicias bajo 
diversas marcas, recordando aquellos días 
en los que vendían ocho pollos al día, has-
ta llegar a desplazar cerca de 16, 000 pollos 
diarios. 

El éxito de actual de El Pollo Pepe radica en 
una serie de factores clave y es que desde el 
inicio, su enfoque en la mejora constante de 
sus procesos ha sido esencial, han estado en 
una búsqueda constante para superar las ex-
pectativas de sus clientes, desde los detalles 
más pequeños, como la mesa y los condi-
mentos, hasta aspectos más complejos como 

la técnica de cocción en la parrilla. 

Además, la atención que brindan al perso-
nal y la capacitación que les proporciona 
han sido parte de los pilares de su éxito, que 
los llevó de tener de una única sucursal en 
Chapalita, hasta encontrarse en múltiples 
ubicaciones.

Desde su perspectiva, en la actualidad se 
enfrentan a una serie de desafíos que re-
quieren de adaptación constante, además 
del aumento de precios en los insumos, 
como las verduras, el jitomate, la cebolla y 
el pollo, mismos que han ejercido presión 
sobre sus operaciones; La volatilidad del 
mercado, como la situación en Ucrania, ha 
influido en los costos de su principal insu-
mo, el pollo, que resultó en un incremento 
del 27% en el último año. 

Además el sector restaurantero depende en 
gran medida del apoyo de las autoridades 
locales para la gestión de trámites y licen-
cias; Aunque existen algunas opciones de 
formación, como el Conalep y la Universi-
dad Autónoma de Guadalajara, las diferen-
tes universidades tienen un papel vital en 

la formación de profesionales capacita-
dos en alimentos, pues aún así, hace falta 
una oferta más robusta en este campo.

Por fortuna, con trabajo y dinamismo, 
pudieron enfrentar la pandemia bien 
preparados debido a la implementación 
temprana de un servicio a domicilio en 
1990 y a medida que el panorama cam-
biaba, se iban adaptando al crecimiento 
de las plataformas de entrega a domici-
lio, pues aunque perdieron la venta en el 
comedor, su diversificación les permitió 
mantenerse firmes.

A lo largo del tiempo, sus cinco hijos se 
han involucrado de manera activa en el 
negocio y es que desde temprana edad 
los han integrado en diversas áreas de 
la empresa, conforme iban concluyendo 
sus estudios, se incorporaban a las dife-
rentes áreas, ocupando actualmente una 
posición directiva, esta evolución les 
permitió crecer y expandirse mientras 
mantenían una administración familiar.

“No teman al aprendizaje continuo y 
aprovechen todas las oportunidades 
para mejorar y crecer en su camino 
empresarial”.

Revista Industriales.
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Su evolución como empresario ha sido 
un viaje constante de aprendizaje y me-
jora. Desde sus inicios modestos hasta ser 
reconocido con la Medalla al Mérito que 
otroga el Consejo de Cámaras Industria-
les de Jalisco, permitiéndole experimen-
tar un proceso de crecimiento continuo y 
a medida que exploraba diferentes cami-
nos, aprendió sobre las franquicias y sus 
desafíos. 

La capacitación ha sido una constante, 
tanto para él como para su equipo ge-
rencial, sus errores les han servido como 
lecciones valiosas y a lo largo del tiempo, 
han establecido un sistema sólido de ca-
pacitación y selección de franquiciatarios 
que les ha permitido expandirse de mane-
ra más eficiente.

Para él un empresario exitoso debe ser 
multifacético y poseer cualidades funda-
mentales como el  liderazgo, tenacidad, 
preparación y la voluntad de aprender; Así 
mismo también es de vital importancia ser 
empático y comprender las necesidades de 
los colaboradores.

A las y los jóvenes emprendedores les 
aconseja que definan su pasión y estén dis-
puestos a enfrentar los obstáculos, pues su 
experiencia le ha enseñado que la perse-
verancia es la clave y aunque al principio 
puedan surgir dificultades, con dedicación 
y determinación, es posible lograr el éxito 
empresarial. 
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A las y los jóvenes 
emprendedores 

les aconseja 
que definan su 
pasión y estén 
dispuestos a 
enfrentar los 
obstáculos...

Revista Industriales.
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Licenciado
Francisco Javier
González García

La Cámara Nacional de la Industria 
Tequilera es la institución vigente más 

antigua del sector, trabaja en la 
representación y defensa del Tequila y 
sus afiliados, que representan más del 
80% de la producción total; apoyando 

su desarrollo como actores 
competitivos y socialmente 

responsables. El Tequila, la 
espirituosa con mayor consumo en 

México, es considerada una pieza clave 
en el desarrollo económico de nuestro 

país, propiciando la generación de 
alrededor de 100 mil empleos y siendo 
un referente de la mexicanidad a nivel 

mundial.
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Desde 1905 la familia de los González se ha 
dedicado a la Industria Tequilera y Francis-
co Javier González García ha dedicado 52 
de sus 70 años a la producción de tequila, 
siguiendo el ejemplo de su padre. 

En aquellos días, su tío José González Gon-
zález era el propietario de una destilería en 
el Rancho El Salvador en el municipio de 
Atotonilco el Alto, Jalisco; Su abuelo Carlos 
González González, era el gerente de la fá-
brica y en el año de 1925 nació su papá, Don 
Julio González Estrada, quien a los 17 años 
en ese rancho inició su propia destilería, por 
lo que Francisco González nació siendo te-
quilero en el año de 1952. 

La compañía tequilera Don Julio  fue funda-
da por su padre en 1942, pasó a ser propie-
dad de Diageo y en el año 2005 después de 
haber respetado rigurosamente los Conve-
nios de No Competencia, iniciaron la cons-
trucción de su nueva destilería, ubicada en 
Rancho Tequila en Los Altos, propiedad de 
su familia, su planta está en los límites de los 
Municipios de Atotonilco el Alto y Ayotlan 
en el estado de Jalisco. 

Iniciaron con la producción de su tequila en 
el año 2008, produciendo solo Tequila 100% 
de Agave y productos Super Premium, con 
su marca Reserva de los González y dos 
marcas más que exportan a los Estados Uni-
dos de Norteamérica, de las que son co-pro-
pietarios. 

Estudió la carrera de Derecho por órdenes de 
su padre, al concluir la carrera lo envió a es-
tudiar a los Estados Unidos un diplomado en 
Administración de Empresas familiares en 
Bellarmine College en Louisville, Kentuc-
ky; al mismo tiempo durante un año y medio 
recibió un entrenamiento en una destilería 
productora y envasadora de Bourbon y Vo-
dka, con esos antecedentes, cuando regresó 
a México se integró a la empresa fundada 
por su Padre, siendo su principal motivación 
el ejemplo de su Papá como Tequilero, como 
patrón y como padre.

El reto más importante dentro de su indus-
tria, es encontrar el equilibrio entre el agave 
que se planta cada año y el que se requiere 
para producir el tequila 5 o 6 años después, 
de forma tal que se mantenga un negocio es-
table y rentable en forma permanente para 
los dos jugadores que son indispensables en 
este negocio. 

Para afrontar los retos de una industria tan 
representativa de nuestro estado, se resume 
en una fórmula muy sencilla que es pla-
neación. Pero, ¿Como planear a 5 o 6 años 
estando en un mercado en el que influyen 
factores como la moda, los cambios en las 
estrategias de comercialización de la com-
petencia mundial de las bebidas alcohóli-
cas? Lo único y lógico es la agricultura por 
contrato con agaveros tradicionales que es-
tén dispuestos a apostar por la estabilidad, 
negociando para ello un precio a futuro que 
sea justo para ambas partes. 

Aunado a esto, dos de las principales difi-
cultades que enfrentan los productores de 
tequila son los altos impuestos para su sec-
tor y la competencia desleal por aguardien-
tes de agave que no tienen el adecuado con-
trol y supervisión, como lo tiene el tequila, 
cuyo cumplimiento a las normas vigentes 
es verificado por el Consejo Regulador del 
Tequila. 

Y para eso, considera que en México se 
requiere cambiar la Ley del Impuesto Es-
pecial de Producción y Servicios (IEPS) 
por un sistema impositivo similar al de los 
Estados Unidos de Norte América y en la 
comercialización es necesario diversificar 
la influencia a nivel global, buscando áreas 
de oportunidad en los mercados Asiático, 
Europeo y de América Latina, para no de-
pender del mercado Norteamericano. 

Con relación a la distinción que recibe, en 
el año de 1992 tuvo el honor de ser distin-
guido con este importante reconocimiento, 
sin embargo, recibirlo de nuevo, 31 años 
después, es para él una gran satisfacción 
porque resume más de tres décadas de 
haber vivido momentos espectaculares en 
el desarrollo de la Industria Tequilera; de 
haber sido un protagonista importante en 
la transformación del Tequila hacia la pre-
miunizacion con el lanzamiento de Tequila 
Don Julio que alcanzó el reconocimiento 
universal como un producto orgullosamen-
te mexicano, que hoy se sirve en las me-
jores fiestas y en los mejores restaurantes 
del mundo. 

Entre sus logros también destaca el haber 
participado en la coordinación de los traba-
jos para la creación del Consejo Regulador 
de el Tequila y haber sido en tres ocasiones 
Presidente de la Cámara Nacional

de la Industria Tequilera, mismos que 
lo han hecho ser una persona profun-
damente agradecida con todos los que 
le ayudaron a formarse en este negocio; 
Siendo el primero de todos ellos, su Pa-
dre, su tío Carlos, sus entrañables ami-
gos Don Jaime Orendáin Hernández, 
Don Juan Beckman Vidal, el Ing. Luis 
Yerenas y el Lic. Rodolfo González 
González, y una  lista larga de nombres 
por los que una vez más está aquí.

“La Industria Tequilera me 
ha dado mucho más de lo 
que jamás hubiese espera-
do en el caminar de mi vida 
como Tequilero”. 

“A los jóvenes emprende-
dores les recomendaría 
ser creativos e innovado-
res; hacer que su cerebro 
funcione con sentimientos 
e imaginación y no depen-
der de las computadoras, 
no existe inteligencia ma-
yor que la del ser huma-
no. Todas las herramientas 
modernas deben de ser au-
xiliares, los protagonistas 
deben de ser las personas, 
las ideas, el olfato, la ima-
ginación y el sentido común 
para estar siempre en bus-
ca de nuevos conocimien-
tos y oportunidades usando 
el pensamiento lógico”. 

Revista Industriales.
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Ingeniero
Hector 
López Pérez

La fabricación de calzado en 
Jalisco tiene un gran impacto 

económico: se producen cerca 
223 millones de pares al año y 

emplea directamente a más de 
22,300 colaboradores, 

fortaleciendo la cadena de 
valor y contribuyendo al 

crecimiento de la región.
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La Cámara de la Industria del Calzado del 
Estado de Jalisco este año, se honra en pre-
sentar como su Industrial Distinguido al Sr. 
Héctor López Pérez, gran empresario que a 
lo largo de varios años de trabajo ha logrado 
consolidar su empresa Botas Establo SA de 
CV dedicada a la fabricación de calzado.

Su padre, Don Miguel López comenzó su 
historia con un pequeño taller de botas en el 
año de 1960, en el que producía entre 5 y 10 
pares de botas a la semana para poder ven-
derlas a personas por la zona del centro de 
Guadalajara en San Juan de Dios, haciendo 
frente a los retos y dificultades que se pre-
sentaban para poder realizar su trabajo de la 
mejor manera; llegó el año de 1975 y con el 
apoyo de su familia logró expandir su taller 
con la visión de seguir creciendo y hacer un 
producto de mayor calidad.

Como en todas las empresas, pasó por épo-
cas difíciles pero con gran esfuerzo logró 
estabilizar una base sólida y una filosofía de 
trabajo que en vida transmitió a sus hijos, lo 
que les permitió en el año de 1990 tomar el 
liderazgo de la empresa, dando inicio a una 
nueva etapa en la empresa familiar con pro-
ductos nuevos, con una nueva marca  y con  
estrategias adaptadas a las nuevas necesida-
des que se presentaban en materia económi-
ca, derivadas de los grandes cambios que se 
estaban viviendo en esa época en nuestro 
país.  

Con esta nueva administración, comenzó 
una nueva etapa basada en sólidas convic-
ciones mostrados por Don Miguel y segui-
das por sus hijos, como la de siempre hacer 
un producto de calidad, cumplir cabalmente 
los compromisos morales y económicos con 
sus colaboradores, clientes y proveedores, 
además de seguir siendo soñadores, visiona-
rios y creativos.

Es así como esta empresa llega hasta la ac-
tualidad con una marca consolidada, con el 
compromiso de ser la mejor opción de mar-
ca nacional, y un referente para cuando las 
personas necesiten un par de botas de tra-
bajo para el campo con la más alta calidad.

Para el señor Héctor hacer calzado represen-
ta siempre un reto, pues se enfrentan a múl-
tiples factores que son difíciles de controlar 
e influyen para que el producto cumpla con 
la calidad que se requiere, debido princi-
palmente al nivel artesanal que existe en su 
construcción, sin embargo, considera que es 

una satisfacción ver su producto terminado 
en los pies de un cliente satisfecho que usa 
con gusto algo que fue creado en nuestra 
mente, con nuestras manos y que ha salido 
de su fábrica.

Haber nacido y crecido feliz entre el olor a 
hormas de maple, piel, guayul, pegamento, 
carnauba y lacas, dentro de un ambiente 
alegre y vivaz de un antiguo artesano za-
patero que final era un maestro para darle 
forma a un par de botas que eran una escul-
tura, una obra de arte. 

Recibir este reconocimiento para él repre-
senta motivación, misma que transmite a 
un gran equipo de colaboradores que han 
hecho posible el crecimiento y desarrollo 
de su empresa con su entrega diaria.

 

“Los zapatos son algo 
bello, son una verdade-
ra obra de arte, cuando 
te das cuenta de eso y 
que además tú lo sabes 
hacer, te enamoras del 
proceso y decides ser 
zapatero para toda tu 
vida”.

“A las y los jóvenes les 
diría que no busquen 
obtener algún recono-
cimiento, simplemente, 
que hagan su trabajo 
con pasión, que sientan 
el gusto y la plenitud de 
hacer las cosas bien, 
que disfruten cada día 
del camino porque el 
camino es realmente el 
éxito”.

Revista Industriales.
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 Hurtado Hernández

Maestro 
Humberto 

La AFAMO está conformada por más 
de 65 empresas fabricantes de 

muebles y con 27 años de 
experiencia, es un destacado 

organismo en la Industria Mueblera 
mexicana, sus dos ediciones de Expo 

Mueble en el año, atraen a más de 
cinco mil visitantes especializados de 

todo México, generando ventas de 
 hasta $400,000,000 MNX por edición, 

contribuyendo a su vez, en la 
generación de un importante número 

de empleos formales en el estado.
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Cada año las y los industriales que son re-
conocidos por las Cámaras o Asociaciones 
a las que pertenecen, tienen grandes his-
torias de lucha, esfuerzo y trabajo, con las 
que forman una trayectoria que se convierte 
en ejemplo para quienes los conocen y aun 
para quienes no, tal y como es el caso de 
Humberto Hurtado Hernández el Industrial 
Distinguido de la Asociación de Fabricantes 
Muebleros de Ocotlán de este año 2023.

Humberto no siempre se dedicó a la fabri-
cación de muebles, hasta finales de  1985 
trabajaba para el Gobierno Federal como in-
vestigador en el Departamento de Hortalizas 
en el Campo Agrícola Experimental de la 
Costa de Jalisco, hasta su renuncia en el mis-
mo año; Mientras tanto en Ocotlán, su mu-
nicipio, existía un entusiasmo que invadía a 
algunos pobladores de la región de fabricar 
muebles, motivo por el cual decide iniciarse 
en esa actividad.

Sus primeros pasos en la industria mueblera, 
fueron en el año de 1986, en el municipio de 
Ocotlán, en Jalisco, México, cuando inició 
trabajando en la elaboración de 10 recáma-
ras matrimoniales, trabajo que poco a poco 
se fue incrementando, hasta que pudieron 
formar su primer catálogo de ventas, con 
diversos modelos de sus productos, cuidan-
do en todo momento que se cumpliera con 
un alto estándar de calidad, esto, en conjun-
to con su hermano, el Sr. Francisco Estrada 
Hernández, con quien mantuvo una socie-
dad laboral que duró poco más de 11 años. 

Posterior a eso, en el año de 1997, de manera 
independiente y con la experiencia que ha-
bía adquirido en sus años de trabajo, fundó 
la empresa Ocomuebles SA de CV, dedi-
cándose a producir muebles para el hogar, 
empresa que con gran trabajo y dedicación 
logró mantener firme a pesar de las circuns-
tancias que se le presentaban de manera so-
cial, económica y hasta de mercado.

Fue en el año 2015, cuando formó una socie-
dad con sus hijos Ana Paula y Ricardo Hur-
tado Padilla , para fundar la empresa Ganza
Muebles SA de CV, que en la ac tualidad se 
dedica a vender los productos que fabrican 
al público en general en sus sucursales ubi-
cadas en el municipio de Poncitlán en Jalis-
co y en la ciudad de León Guanajuato.

Su pasión por el trabajo que realiza en la fa-
bricación de muebles, lo ha llevado a com-
prender dentro del mercado es necesario 

 

generar modelos que llamen la atención de 
las personas, que generen solución a las 
principales necesidades del cliente, y que 
la relación que exista entre precio y cali-
dad, sea coherente, para que los compra-
dores queden satisfechos con los productos 
que adquieran y así los puedan recomendar 
con sus conocidos y amigos.

Para el Sr. Humberto hay varias problemá-
ticas que como sector han tenido que en-
frentar, esto para poder seguir realizando 
su trabajo, adaptándose a horarios, a luga-
res y hasta número de colaboradores para 
cumplir con la producción requerida, por lo 
que ha tenido que implementar iniciativas 
que le permitan tener una mínima rotación 
de personal, como el fondo de ahorro que 
otorgan a fin de año, entre otras prestacio-
nes de ley que les ofrecen.

Desde su perspectiva una persona exitosa 
debe de ser disciplina, debe saber cómo 
administrar, cómo ahorrar, cómo reinvertir 
las ganancias adquiridas y además y muy 
importante, debe arroparse de buenos cola-
boradores, porque siendo y rodeándose de 
personas responsables y trabajadoras, po-
drán prestar la debida atención a sus clien-
tes y sus colaboradores.

 

“Todo aquel que ini-
cia un negocio nuevo, 
debe de ser un buen 
administrador, no debe 
gastar en cosas de lujo 
personal, sobre todo 
cuando se va iniciando 
en la aventura de em-
prender, recordando 
que muchas veces el 
dinero que se maneja 
es ajeno, proveniente 
de los créditos que se 
adquieren y que tarde o 
temprano, se tiene que 
pagar. Por eso ahorra 
e invierte en la adquisi-
ción de maquinaria que 
te ayude a despegarte 
de tus competidores y 
nunca flaquees en nin-
gún momento, por muy 
difícil que parezca.”

Revista Industriales.
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Ingeniero
Ignacio
Rodríguez Vázquez

Entre los servicios que otorga el 
CRIREG está el ser un respaldo en 

trámites gubernamentales para sus 
afiliados, así como facilitar de la 

obtención de certificaciones para 
potenciar los negocios, brindando 

asesoría profesional en áreas
 jurídicas y contables y presentando 

conferencias mensuales sobre 
temas relevantes en el ámbito 

restaurantero.
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La empresa Banquetes del Castillo, nació en 
la cocina de su casa, cuando por necesidad 
su madre comenzó a vender cenas y comidas 
a algunas de sus amigas que le pedían este 
tipo de servicios por la gran calidad y sabor 
de sus alimentos y poco a poco se fue co-
rriendo la voz; Estas se entregaban en casa 
de sus padres, lugar donde se elaboraban. El 
negocio comenzó a crecer a tal nivel, que ya 
después no solo le solicitaban los alimentos, 
sino que pedían el servicio y la organización 
completa de los eventos familiares, es ahí 
donde el Industrial Distinguido del Conse-
jo Regional de la Industria Restaurantera y 
Gastronómica, Ignacio Rodríguez Vázquez, 
comienza a involucrarse en el negocio.

En el año de 1986 iniciaron una alianza con 
La Sauceda, en la que durante 4 años, ellos 
les maquilában todo el servicio, hasta que 
después de ese tiempo deciden independi-
sarse y el 27 de junio del 1990 establecen 
de manera formal su empresa familiar Ban-
quetes del Castillo S.A. de C.V. en la que 
su madre se encargaba de la producción, su 
padre administraba, y él vendía y operaba el 
negocio.

Fue en el año 2000 cuando les compra a sus 
padres el negocio, con la intención de que 
ellos pudieran jubilarse, moviendo sus ins-
talaciones a una planta de 4,000 metros cua-
drados, en donde tenían gran amplitud para 
trabajar; Fueron proveedores por años de 
empresas y asociaciones importantes como 
lo es la Cámara Mueblera, el Colegio de 
Contadores Públicos de Guadalajara Jalisco, 
el Colegio de Notarios y hasta proveedo-
res de Expo Guadalajara, recinto en el que 
adquirió gran experiencia y tuvo muchos 
aprendizajes, pues organizaban eventos casi 
de un día para otro y algunos con volúmenes 
de 4 a 5,000 personas.

La empresa siguió creciendo con gran éxito 
hasta que llegó la pandemia y los obligó a 
descansar casi un año y medio, después de 
ese suceso volvieron a formar una fuerte 
alianza con La Sauceda en donde continúan 
haciendo banquetes a través de un nuevo 
proyecto llamado Foro Américas.

Actualmente, en su giro están experimen-
tando el alza constante en insumos y en 
mano de obra, lo que representa un reto día 
a día, para buscar hacer más eficientes en 
los procesos internos, cuidando mucho los 
costos y los gastos de operación para lograr 
una rentabilidad deseada, todo esto se debe 
atender con velocidad e inteligencia, para 
convertir las dificultades en oportunidades. 

En su caso procura vigilar en todo moe-
mento los costos de cada evento ya que 
tiene necesidades económicas, como las 
de sus colaboradores, a quienes busca apo-
yar con buenos sueldos y bonos, aunque a 
veces eso no resulte fácil, sin embargo, su 
manera de hacerlo ha sido con orden, pla-
neación, disciplina, controles, capacitación 
constante al personal, marcando metas de-
finidas y vigilando cumplirlas. 

Desde su perspectiva el éxito en una em-
presa te lo dan varios factores como el dis-
frutar lo que haces, la confianza que brin-
das, el cumplir con todas tus obligaciones 
y trabajar en un proyecto definido; siendo 
apasionados con y por lo que se hace con 
disciplina, orden y limpieza. 

Para poder continuar creciendo y desa-
rrollando los negocios que pertenecen a 
su sector, considera que debe existir más 
apoyo en licencias de trabajo, porque están 
muy encarecidas, de igual manera se re-
quieren más apoyos y reglamentos claros, 
porque con mucha facilidad les imponen 
infracciones por una u otra razón, además 
sugiere que el gobierno de algún tipo de in-
centivos para el sector de la Hospitalidad, 
porque son parte de las empresas que todos 
los días colaboramos para traer más turis-
mo a nuestras ciudades. 

Cuando fue notificado que recibiría este 
reconocimiento, se sorprendió y se sintió 
orgulloso porque esto le hace ver que ha 
desarrollado una trayectoria que hoy es re-
conocida por sus colegas a quienes agra-
dece por la confianza que han depositado 
en él. 

“Un empresario debe ser 
soñador, aventado, debe 
calcular el riesgo para 
iniciar la aventura de un 
sueño para que después 
se convierta en realidad. 
¿Cuántas historias de éxi-
to conocemos que se ini-
cian con un sueño?, por 
eso yo insisto que un em-
presario debe de ser antes 
que nada, soñador e inno-
vador”. 

“En está vida conviene 
primero ser pacientes, te-
ner bien definido tu obje-
tivo y mercado meta, ser 
responsables con lo que se 
hace, nunca defraudar al 
cliente, nunca dejar de ca-
pacitarse para estar a la 
vanguardia y entender que 
antes de llegar a la meta 
habrá caídas, pero se tie-
nen que volver a levantar 
y continuar”.

Revista Industriales.
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Señor Jorge
Ibarra Robles

La CIAJ se destaca por 
empoderar la industria 
alimentaria, brindando 

oportunidades, 
impulsando decisiones 
estratégicas y forjando
 alianzas poderosas. Su 

enfoque en un futuro 
sustentable es clave y con 
13,225 empresas y 134,000 

empleos, contribuye al 9.4% 
del PIB y una producción 

valuada en $196,000 
millones. ¡Un verdadero 

motor del progreso 
alimentario en México!
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Señor Jorge
Ibarra Robles

La Cámara de la Industria Alimenticia de 
nuestro estado, se engalana al tener un In-
dustrial Distinguido que con gran dinamis-
mo, trabajo y perseverancia ha logrado po-
sicionar a su empresa como una de las más 
importantes dentro del ramo de la confitería 
en nuestro estado y en todo el país. Jorge 
Ibarra Robles y su empresa Dulces Vero, 
son sin lugar a dudas no solo parte de está 
celebración, también han formado parte de 
la infancia de muchos de nosotros.

La historia de su empresa inicia en el año de 
1952 cuando él y su padre Don Ángel Iba-
rra Dávila, pusieron en marcha una pequeña 
fábrica casera en la ciudad de Guadalajara, 
momento en el que prefirió incorporarse en 
las actividades de producción antes que es-
tudiar, y es que consideraba que el estudio 
era para él como una pesada loza que su 
padre le había quitado de encima cuando le 
dio la opción de salirse de la escuela con la 
para trabajar, por lo que prácticamente estu-
dió hasta cuarto grado de primaria, aceptan-
do los términos de su padre, que lo asignó 
a trabajar en la producción con máquinas 
rudimentarias e improvisadas, así fue como 
comenzó su profesión de dulcero. 

Después de varios fracasos tratando de poner 
en marcha su fábrica de dulces, a los 24 años 
regresó de Culiacán, a donde habían ido en 
busca de fortuna y huyendo de acreedores, 
teniendo la suerte de lograr un producto exi-
toso que les ayudó a pagar las deudas que los 
habían sacado de Guadalajara; Gracias a esto, 
su padre y el resto de la familia regresaron a 
la ciudad con una base más estable, dedicán-
dose unos a la administración de la empresa 
y él se enfocó en distribuir sus productos por 
la costa del pacífico hasta Los Mochis. 

Mientras tanto la empresa seguía creciendo 
y conforme sus hermanos llegaban a una 
edad considerable para trabajar, se iban in-
corporando al grupo de trabajo, así fue hasta 
el año de 1977 cuando toma la decisión de 
separar su negocio de su familia para tener 
su propia empresa y aunque sus hermanos 
hicieron lo mismo, continuaban trabajando 
juntos en comercialización como grupo.

A lo largo de su trayectoria ha aprendido que 
es indispensable ser un buen administrador, 
así como mantener una constante innova-
ción y vanguardia para consolidar cualquier 
empresa, generando más y mejores oportu-
nidades para expandirse hacia otros sectores 

de la industria y es que en laactualidad, la 
falta de ingenio en las nuevas generacio-
nes, ha hecho que saturen los mercados con 
productos de no muy buena calidad, que se 
convierten en un reto a superar para los in-
dustriales de la confitería.

Para superar todas aquellas adversidades 
que se presentan, señala que una opción 
para él sería seguir creando proyectos, para 
lanzarlos estratégicamente de acuerdo a 
las temporadas, sin embargo reconoce que 
desde hace algunos años, un reto que se ha 
presentado de manera significativa es la si-
tuación que actualmente atraviesa el país, 
que ha afectado y sigue afectando la dispo-
nibilidad de mano de obra y la capacidad 
de compra de las familias, por mencionar 
solo algunos aspectos. 

Desde su perspectiva, la mejor manera 
de impulsar el desarrollo industrial exito-
so en Jalisco, es fundamental contar con 
una base sólida en educación, fomentar la 
práctica deportiva y emplear una estrategia 
mercadológica eficiente además, resulta 
imprescindible adaptarse a las tendencias 
de los mercados nacionales e internaciona-
les, modernizarse y recibir el respaldo ac-
tivo del gobierno en lugar de obstaculizar 
el progreso, porque juntos, estos elemen-
tos podrían conformar un entorno propicio 
para el crecimiento industrial de las y los 
dulceros en Jalisco.

Los elementos que han sido clave en su 
éxito, son la perseverancia a pesar de los 
tropiezos, la innovación en la industria dul-
cera y el impacto que nuestro trabajo pro-
pició gracias a su gran equipo, en el que 
se encuentran sus hermanos, su esposa, sus 
hijos y el incansable personal que confor-
man la gran familia del Grupo Industrial 
Vero, Para Jorge es un honor que conside-
ren su labor como industrial, porque expli-
ca que en la constancia reside el reconoci-
miento, e invita a todas y todos a trabajar 
sin esperar recibir reconocimientos, antes 
por el contrario que perseveren y conside-
ren a sus colaboradores como parte funda-
mental para alcanzar el éxito, para que con 
orgullo puedan afirmar que a lo largo de su 
carrera en cualquier industria, la mayoría 
de su equipo de trabajo pueda mostrar gra-
titud hacia sus patrones y les recuerden con 
cariño.

“Agradezco a todos 
aquellos que aportaron 
ideas para lograr el 
éxito de la empresa”. 

“Es importante edu-
carse para obtener un 
mejor conocimiento de 
la industria y el merca-
do en todos los niveles, 
como producción, de-
sarrollo, distribución, 
tendencias, mercado-
tecnia, ventas y pro-
veedores y es crucial 
buscar alianzas sólidas 
para obtener el respal-
do de los distribuido-
res, así como fomentar 
alianzas entre empresa-
rios dentro de nuestro 
sector”.

Revista Industriales.
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Maestro
Juan Carlos
Sierra Boche

En México existen 70,000 
empresas de consultoría que 

aportan al 1.8% del PIB Nacional 
y más del 6.6% si se enfoca en 
actividades de Servicio. Entre 

Ciudad de México, Nuevo León y 
Jalisco se concentra el 59.5% de 
las empresas de consultoría en 

México y Jalisco contribuye con 
el 7.5% de las empresas de 

consultoría y genera cientos de 
miles de empleos, que 

representa el 3.6% del personal 
ocupado.
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Su organización inició el 3 de febrero del 
2006 con la creación de una financiera de 
objeto múltiple SOFOM no bancaria, la pri-
mera constituida en México a fin de cubrir la 
gran deficiencia de la cobertura bancaria en 
nuestro país de no más del 40% de acceso 
al servicio bancario, una proporción signifi-
cativamente menor a la gran mayoría de los 
países latinoamericanos y no se diga a nivel 
internacional.

A través del tiempo se fueron constituyendo 
empresas en beneficios de nuestro mercado 
objetivo que son las mipymes, hasta llegar a 
constituir un grupo empresarial que actual-
mente opera a nivel nacional.

En su tarea de identificar los riesgos a los 
que en su sector están expuestos, evaluando 
las condiciones macroeconómicas y de mer-
cado, midiendo las necesidades y preferen-
cias del cliente y finalmente estableciendo 
planes de negocios de corto, mediano y lar-
go plazo, los riesgos sistémicos pueden ser 
los pandémicos como el covid-19, la falta de 
políticas claras de participación y estímulos 
a la inversión, la mala planeación de media-
no y largo plazo en infraestructura, las crisis 
financieras externas que repercuten a nivel 
nacional, los conflictos bélicos y los cam-
bios políticos y de modelos económicos sin 
claridad; y el reto más importante es tener 
una planeación de corto, mediano y largo 
plazo de aquí al 2050 para determinar ob-
jetivos, líneas estratégicas, prioridades y ac-
ciones que te permitan ver cómo serás para 
dentro de 30 años.

Desde su visión para que México continúe 
con un firme crecimiento y desarrollo em-
presarial se necesita, en primer lugar, iden-
tificar las capacidades particulares de cada 
región o cada zona y potenciarlas a fin de 
alcanzar un verdadero desarrollo y terminar 
con los proyectos que son producto solo del 
capricho o idea de alguien, pero sin conside-
rar las necesidades reales no solo de la po-
blación sino del país. 

Por su parte, de Jalisco sabemos, por ejem-
plo, de su enorme potencial para el desarro-
llo de tecnologías y de industria de alta es-
pecialización, pero si dicho crecimiento no 
es atendido desde un enfoque integral, que 
considere el desarrollo de infraestructura de 
todo tipo y que detone el de toda la región, 
se corre el riesgo de que sea solo un creci-
miento con alcances limitados al no permear 
a sus alrededores y sin impacto económico 
para el grueso de la población.

Por lo que necesitamos contar con un en-
foque integral y de largo plazo, por lo que 
proyectos como el del Corredor Interoceá-
nico del Istmo de Tehuantepec justamente 
han sido muy bien recibidos por la Iniciati-
va privada ya que busca atender las necesi-
dades de toda la región, aprovechando las 
características de cada una.

A nivel personal, el trabajo que ha realiza-
do le ha permitido tener un mayor nivel de 
exigencia en cada una de las actividades, 
entendiendo que el tiempo es muy corto, 
es necesario pasar de las palabras y del 
discurso a las acciones; La frase “dicien-
do y haciendo” es un fiel reflejo de ello, ya 
que para poder tener resultados óptimos se 
debe comenzar de inmediato y aunque hay 
cosas que se deben corregir, qué mejor que 
hacerlo mientras ya se tiene un camino an-
dado y no desde la teoría.

Considera que una parte muy importante 
para ser un empresario exitoso es poder 
tener metas claras, porque mientras no 
se tenga con claridad lo que se busca y a 
dónde se pretende llegar o qué se pretende 
conseguir, difícilmente el equipo de trabajo 
podrá tener un rumbo, o lo hará, pero bajo 
sus propios objetivos; Si el empresario co-
noce sus capacidades y sabe lo que preten-
de, lo podrá transmitir de mejor manera a 
sus colaboradores y ellos a su vez podrán 
entrar en la misma dinámica. Pero cabe 
aclarar que el éxito no es de una sola perso-
na, sino producto del trabajo en conjunto y 
del esfuerzo de todo un equipo. 

Ante este reconocimiento de Industrial 
Distinguido de la CNEC se siente muy 
honrado por haberlo recibido, sin embargo, 
de manera personal puede decir que se con-
sidera merecedor de algo hasta que se pre-
sentan los resultados esperados, producto 
de un trabajo realizado en conjunto, y en 
la satisfacción que otorga el propio equipo 
de trabajo, pues cuando como equipo pue-
den decir que alcanzaron una meta, ya sea 
porque llevaron a cabo un evento exitoso, 
alcanzaron liquidez suficiente, trascendie-
ron fronteras, o cualquier otro que tenga la 
empresa, es ahí en donde se puede ver el 
verdadero reconocimiento, que toma con 
mucho gusto y muy honrado, a nombre de 
todos los que le han acompañado a lo largo 
de estos años. 

Su mayor recomendación para las y los jó-
venes es que nunca dejen de prepararse y 
que desde antes de egresar de las

universidades se acerquen a las labores 
empresariales, a los gremios, para que 
puedan ver lo mucho que pueden aportar 
y que, desde esa posición, se puede traba-
jar para impulsar temas relevantes como 
la equidad, la inclusión y otros que se de-
ben implementar para poder tener más y 
mejores empresas, más capacitadas a su 
interior y dispuestas a transformarse y a 
adaptarse a todos los cambios que están 
por venir. 

“Si todo lo hacemos con 
dedicación, no habrá 
mayor reconocimiento 
que el haber aportado al 
menos un poco para que 
México logre ser el lugar 
que todos deseamos”.

“La empresa debe estar 
cada vez más viva y por 
eso necesitamos más que 
nunca del empuje de los 
jóvenes, dejemos de pen-
sar lo que la empresa me 
puede ofrecer, sino yo 
qué puedo aportar a la 
empresa”.

Revista Industriales.
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Licenciado
Koi Silva Velasco 

La CANAGRAF Delegación Jalisco, 
es un instrumento para la 

creación de distintas técnicas, 
resultados favorables que 

simplifiquen al gremio de las 
artes gráficas en el Estado, ante 

diversos entes públicos, 
autónomos, instituciones 

gubernamentales, organismos 
descentralizados y sociedad en 

general, representamos, 
promovemos, y defendemos los 
intereses del sector de las artes 

gráficas, con el objetivo de 
impulsar el desarrollo económico, 
mediante la innovación, la mejora 

continua y el trabajo en equipo.
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La Cámara Nacional de la Industria de las 
Artes Gráficas se caracteriza por su gran 
adaptación a las tecnologías que de acuerdo 
a su tiempo se van presentando para ofre-
cer servicios de calidad, por ello es digno de 
nuestro reconocimiento el Industrial Distin-
guido de este 2023, Luis Koi Silva Velasco, 
por ser un ejemplo de trabajo, modernidad, 
adaptación, innovación y gran calidad.

ComputerForms es una empresa con una 
historia de más de 34 años, ubicada en el co-
razón de El Salto Jalisco, surgió como una 
división del prestigioso corporativo Intelli-
gentForms, reconocida por su experiencia 
en la impresión de documentos de seguri-
dad, ComputerForms ha evolucionado a lo 
largo de los años para convertirse en una 
fuerza líder en el campo de la comunicación 
gráfica, expandiendo su cartera de servicios, 
la empresa ha incorporado tecnología avan-
zada para brindar una gama más amplia de 
soluciones de impresión, que ahora incluyen 
impresión comercial y publicitaria.

Conscientes de la importancia que tiene el 
brindar un enfoque especializado a sus clien-
tes, ComputerForms ha reconocido la nece-
sidad de establecer áreas de especialización 
dedicadas a ayudar a los clientes en el desa-
rrollo de sus proyectos de comunicación e 
impresión, reuniendo un equipo talentoso de 
expertos en diseño, producción y asesoría, 
la empresa ha demostrado su compromiso 
de ofrecer un servicio integral de ingenie-
ría y creatividad, satisfaciendo las deman-
das cambiantes del mercado en constante 
evolución, por lo que con su combinación 
de experiencia, tecnología de vanguardia y 
una visión centrada en el cliente, continúan 
impulsando la innovación en el campo de la 
comunicación gráfica, consolidándose como 
un referente en esta industria.

La versatilidad de su empresa siempre ha es-
tado enfocada en un solo propósito: innovar 
en la comunicación gráfica, es decir, la base 
de ComputerForms es la impresión. Hoy en 
día han ampliado su cartera de servicios y 
productos que ofrecen a las empresas, dán-
doles su lugar como las protagonistas de 
cualquier esfuerzo que realizan, aunado a 
esto, es importante tener amor a la creativi-
dad, al branding y a la comunicación gráfica, 
a las texturas, a los colores y a las experien-
cias que provoca ver y tocar una imagen. 

 

Para Luis hay elementos o factores que no 
deben de faltar nunca en una empresa para 
que esta logre superar cualquier adversi-
dad, reto o crisis que se le presente para 
lo que la Innovación y adaptación siempre 
son de vital importancia para adaptarse a 
los tiempos actuales, la solidaridad y cola-
boración para formar alianzas que fortalez-
can empresas, unas con otras, la incorpora-
ción de nuevas tecnologías y metodologías 
para analizar qué cambios e inventos han 
ocurrido y considerar sumarse a ellos y de 
lo más relevante la resiliencia, que permite 
aprender a ser flexibles y estar preparados 
también mentalmente ante los cambios re-
pentinos. 

Además, considera que su sector industrial 
requiere que el gobierno brinde más apo-
yos a la industria creativa, pues al apoyar 
y fomentar el crecimiento de este sector, se 
estimula la producción de contenido visual 
y gráfico, como libros, revistas, material 
publicitario, embalajes, diseño de marcas 
y mucho más, productos creativos que no 
solo generan ingresos directos, sino que 
también alimentan otras industrias como 
la editorial, publicitaria y la de diseño; Así 
como también el apoyo a la cadena de su-
ministro.

El sector de impresión y artes gráficas tra-
baja en colaboración con otros sectores y 
empresas, como los proveedores de papel, 
fabricantes de tintas, empresas de diseño, 
agencias de publicidad, entre otros, por ello 
al impulsar su crecimiento, se fomenta la 
demanda de productos y servicios relacio-
nados, generando actividad económica en 
toda la cadena de suministro y una genera-
ción de empleos formales, que benefician a 
más familias jaliscienses.

Son tres los motivos por los que el Indus-
trial Distinguido de la CANAGRAF consi-
dera que este reconocimiento que le están 
otorgando le corresponde; Primero, porque 
se ha mantenido firme en su industria, cre-
yendo que la impresión no es algo que esté 
por desaparecer, porque su capacidad de 
generar una experiencia multi sensorial y 
asombro, sigue siendo una herramienta que 
genera fidelidad a la marca; Segundo, por-
que ha apostado a la innovación de tecno-
logías y técnicas que aportan a la industria 
y al sector gráfico para seguir con la dig-
nificación y admiración de nuestro trabajo,

 

luchando porque México sea una refe-
rente creativo y; Tercero, la retribución 
que ha dado a la sociedad, buscado crear 
una empresa que les dé un buen servi-
cio, que van desde el apoyo a diferentes 
causas sociales, como a emprendedores 
y empresas, por citar un ejemplo, han be-
cado a diferentes empresas y empresarios 
que quieren empezar, y no contaban con 
los recursos para hacerlo.

“No siempre se tienen 
todas las respuestas 
desde el principio, la 
verdad, es que siempre 
la incertidumbre es algo 
que acompaña en el em-
prendimiento de cual-
quier proyecto perso-
nal o de negocios, pero 
siempre hay que mante-
nerse firmes, con fe, con 
devoción, persistir día 
con día. Yo tengo una 
frase que utilizo para 
cuando estoy desanima-
do: Mientras las puer-
tas se sigan abriendo 
seguiré dando todo mi 
esfuerzo, aunque toda-
vía no pueda ver lo que 
quiero lograr. Siempre 
hay que dar el 110%.”

Revista Industriales.
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Licenciado
Luis Ernesto
Acosta Ramos

La industria del mueble en México 
emplea a más de 170,000 perso-

nas, con Jalisco liderando el sector 
con 26,500 trabajadores. Alberga 

3,138 empresas en el estado, en su 
mayoría microempresas, su 

producción local supera los 4,170 
millones de pesos, con 

exportaciones cercanas a 150 
millones de dólares. México es el 

sexto exportador global de 
muebles, contribuyendo con 

23,000 millones de pesos al PIB, 
con un pronóstico de crecimiento 

del 4% en 2023.
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Los sectores industriales en todo momento 
sin darnos cuenta, son parte fundamental 
de nuestra vida, formando parte de mo-
mentos importantes, de grandes cambios, 
de momentos especiales y únicos y es que 
la industria mueblera se encuentra presente 
en nuestros hogares, en nuestras recámaras 
y en cualquier espacio que observamos, de 
ahí la relevancia que tiene el trabajo de em-
presarios como Luis Ernesto Acosta Ramos 
que con su empresa ACOR Industrial son 
reconocidos en esta edición como Industrial 
Distinguido por la Cámara de la Industria 
Mueblera del Estado de Jalisco.

Su empresa se fundó en el año 2001; Des-
pués de haber trabajado en una empresa de 
muebles para oficina, decidió iniciar con un 
taller con dos carpinteros en donde empeza-
ron a fabricar muebles de madera sobre di-
seño, su padre lo apoyó y juntos empezaron 
ese gran proyecto, haciendo muebles que 
les pedían sus amistades y conocidos para 
sus hogares, después decidieron acercarse a 
diferentes tiendas de muebles en la ciudad 
de Guadalajara para ofrecerles sus servicios, 
hasta que una tienda les solicitó que le fabri-
caran un modelo de mesas para sala y luego 
un modelo de recámara.

Con el tiempo cambiaron el enfoque de su 
negocio y buscaron empezar a vender a tra-
vés de distribuidores diseñando una línea de 
muebles y ofreciéndoles a más tiendas, por 
lo que siguieron buscando más clientes, has-
ta que en el 2003 tuvieron la oportunidad de 
presentar sus productos en Expo Mueble con 
un pequeño stand; A partir de esa exposición 
tuvieron acceso a clientes de otras partes de 
la República con lo que inició un proceso de 
crecimiento en la empresa.

Actualmente han participado en más de 30 
exposiciones y sus productos se exhiben a 
través de sus clientes en más de 200 puntos 
de venta en toda la República Mexicana.

Con relación al éxito que tiene su empresa, 
señala que el ejemplo de su padre para tra-
bajar ha sido fundamental para que, a pesar 
de muchos tropiezos, haya siempre buscado 
la manera de salir adelante, así como tam-
bién la adaptación al cambio sabiendo en-
tender las necesidades de sus clientes que 
han sido claves para mantenerse vigentes en 
este mercado tan competitivo; Y su principal 
motivación es su familia que siempre ha es-
tado relacionada con el mueble,

sus abuelos y su padre tuvieron tiendas de 
muebles, por lo que desde que tiene memo-
ria ha convivido con este noble producto. 
Por tal razón, fue casi de manera natural 
para él, que siguiera desarrollándose y tra-
bajando alrededor de esta industria.

Para Luis Ernesto algunas de las dificulta-
des a las que los empresarios de su sector 
se presentan son que en el pequeño empre-
sario cuenta con pocas herramientas para 
financiarse, por lo que le es difícil acceder 
a créditos adecuados a sus necesidades y 
con costos óptimos, así como también la 
falta de asesoría y mentoría para los em-
presarios, pues muchos tratan de delegar y 
crecer, pero no cuentan con las herramien-
tas necesarias para hacerlo; Por lo que el 
empresario termina siendo un todólogo en 
su empresa, lo que con el tiempo termina 
desgastando a la persona y a su entorno, 
dando como resultado el estancamiento del 
negocio y la dificultad de crecimiento tanto 
personal del empresario como de la misma 
empresa.

Aunado a esto, considera que a su sector 
le hace falta más profesionalización, pues 
se ha dado cuenta, sobre todo en los meses 
pasados de la intención de varios compra-
dores internacionales de hacer negocio con 
empresas de su giro; sin embargo, hay mu-
cha falta de preparación de la industria para 
estar al nivel que demandan otros merca-
dos como el americano.

En México se deben enfocar los esfuerzos 
de la industria mueblera en ser más pro-
ductivos, para profesionalizar las empre-
sas, rodearse de personas que ayuden al 
empresario a buscar estrategias para crecer 
por medio de mejores equipos de trabajo y 
tecnología, así como las oportunidades de 
aumentar las exportaciones son importan-
tes y se deben aprovechar.

A las y los jóvenes aconseja que en todo 
momento tengan la inquietud de iniciar 
una empresa, que estudien y se preparen lo 
mejor que puedan, que busquen contratarse 
en una empresa que les atraiga y en donde 
puedan aportar y a la vez aprender; Y que 
una vez que tengan algo de experiencia ini-
cien su propio proyecto; pues eso hará que 
las probabilidades de éxito sean más altas.

“Nuestra cámara 
está haciendo esfuer-
zos importantes para 
acercar al sector a 
mercados internacio-
nales, por lo que debe-
mos unirnos como in-
dustria para afrontar 
este reto y aprovechar 
estas oportunidades”.

Revista Industriales.
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Ingeniero
Luis Fernando
Sánchez Peña

 

La CANAIVE es reconocida por la 
promoción de la transformación 
del sector del vestido de México 

para convertirlo en una 
industria competitiva, 
generadora de moda, 

innovación y diseño a nivel
 nacional e internacional.
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En la Cámara Nacional de la Industria del 
Vestido Capítulo Jalisco, es de vital impor-
tancia reconocer el trabajo de cada uno de 
sus socios, impulsando y motivando a sus 
empresas y colaboradores a continuar tra-
bajando a pesar de cualquier adversidad, en 
esta XLIII Edición de la entrega de la Me-
dalla al Mérito, el Industrial Distinguido 
de la CANAIVE es el señor Luis Fernando 
Sánchez Peña con su empresa Batas Botas y 
Uniformes Industriales S.A. DE C.V.

Desde que tiene uso de razón toda su infan-
cia y juventud la vivió colaborando en la 
empresa familiar que fundaron sus padres el 
señor Moisés Sánchez Navarro y Rosa Ma-
ría Peña Montaño en el año de 1966, en su 
infancia acudía a ayudar en labores manua-
les y sencillas que se realizaban dentro de la 
empresa; En total fueron siete hermanos y 
de los hijos varones es el menor y el único 
que se dedicó a trabajar dentro de la empre-
sa familiar, fue así como en el año de 1992 
a la par de sus estudios como Ingeniero en 
comunicaciones y electrónica, se incorporó 
de lleno a la empresa y en 1996 le otorgaron 
el cargo de Director General de Batas Botas 
y Uniformes Industriales.

Durante algunos años el negocio se dedicó 
solo a la fabricación de uniformes, pero del 
año 2005 hasta la actualidad incursionaron 
en la industria del calzado, poniendo una 
planta en León, Guanajuato, así mismo se 
asociaron en la fabricación de colchones, 
con el objetivo de diversificar los giros de 
producción de la empresa; Hoy en día atien-
den a clientes en todo el país y se especia-
lizan en varios sectores: industrial, militar, 
médico, hospitalario, publicitario, hotelería 
y áreas especializadas en protección civil y 
forestal.

Para Luis no hay duda que su motivación 
más grande fue el ejemplo de trabajo, dedi-
cación y entrega que dieron sus padres en 
el negocio, así como los objetivos que como 
estudiante de ingeniería se trazó, para poder 
hacer crecer su empresa y diversificar sus 
productos, así como su mercado, conside-
rando la especialización, la calidad, el ser-
vicio y la formalidad en los negocios, junto 
con el complemento de líneas de producción
que los hacen los preferidos por los clientes 
de diversas partes del país.

Desde su perspectiva son varias las dificul-
tades a las que los empresarios que trabajan 
en el sector del vestido se enfrentan, en lo

empresarial la fuerte competencia de pro-
ductos extranjeros que inundan el mercado 
nacional a precios bajos, esto porque son 
fabricados en condiciones sin seguridad 
social, empleando menores de edad, traba-
jando turnos exagerados, etc; en lo social, 
que los empresarios actualmente son estig-
matizados como un sector que solo piensa 
en enriquecerse, cuando en realidad es un 
generador de riqueza pero para la socie-
dad; Y en lo personal por la dificultad de 
inculcar el espíritu emprendedor y de gran 
esfuerzo, que representa ser empresario, en 
algún miembro de la familia, para que al-
guno de los hijos continúe trabajando den-
tro de la empresa. 

Sin embargo, señala que para enfrentar esta 
problemática que lleva ya casi dos décadas, 
las empresas han incursionado en nuevos 
nichos de mercado, en producciones más 
cortas, con colecciones con mayor nivel de 
diseño y calidad, así como con una estrate-
gia de resurtidos rápidos y con eficiencia, 
lo que no pueden hacer, por la distancia y 
volumen, las empresas extranjeras.

El sector del vestido actualmente en Mé-
xico necesita atraer más recursos humanos 
al sector, ya que la demanda de productos 
supera la oferta que se pone en el mercado, 
así mismo es necesario desarrollar más ta-
lleres de confección, tanto en las ciudades 
medianas y grandes, como en las pobla-
ciones pequeñas, dado que la industria del 
vestido es un fuerte generador de empleo y 
es un producto con gran demanda, por eso 
las áreas de oportunidad en esta industria 
se encuentran en el desarrollo de prendas 
con insumos amigables con el ambiente, 
con procesos sustentables y productos con 
mayor valor agregado, ya que el consumi-
dor está dispuesto a pagar más por prendas 
con ese tipo de características.

Con relación al reconocimiento que ha re-
cibido considera que su participación por 
más de 30 años en la industria del vestido, 
así como del calzado y otras, le han permi-
tido cosechar grandes socios, colaborado-
res, proveedores y amigos; Además, la em-
presa ha sido semillero de emprendedores 
a lo largo de mucho tiempo, quienes ahora 
son empresarios exitosos en el medio, por 
lo que además creé que su área de oportu-
nidad es sistematizar y digitalizar su em-
presa, incorporando a la vez talento joven 
y socializando en su equipo de trabajo los 
resultados económicos que se tienen.

Está distinción para él, para su familia 
y su equipo de trabajo es una importan-
te motivación para continuar trabajando 
cada día en generar oportunidades eco-
nómicas para las familias que colaboran 
en su negocio, fabricando y entregando 
productos de calidad.

“El único camino para 
triunfar en los negocios 
y en las instituciones 
empresariales es el tra-
bajo continuo, la perse-
verancia y la disponi-
bilidad para compartir 
experiencias, ideas y 
proyectos para crecer 
juntos”.

Revista Industriales.
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Ingeniero 
Miguel Angel
Yáñez
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La CIHUL representa 884 
unidades económicas, 
participando con una 

fuente de empleo 
acumulado a Julio 2023 de 

45,425, su Inversión 
Extranjera Directa asciende a 
los $104,3 millones de dólares 
y representan el 2.9% del PIB 

Estatal, con Exportaciones de 
$562,232 miles de dólares.
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Fue en San Gabriel, al sur del estado de 
Jalisco, en donde comenzó la historia de 
la empresa Balones Miyaro, del Industrial 
Distinguido de la Cámara de la Industria del 
Hule y Látex Región Occidente Miguel Án-
gel Yañez Rivera, a quien esta gran Industria 
reconoce por su gran labor realizada a lo lar-
go de muchos años de trabajo.

En el año de 1985, sin conocer nada de la 
producción ni del negocio de la fabricación 
de balones deportivos, el padre de Miguel, 
adquiere la fábrica de producción al com-
prarsela a su vecino, quien ya se la había 
ofrecido en diferentes ocasiones, sin haber 
podido llegar a un acuerdo formal de com-
praventa. 

En ese tiempo en la fábrica producían al-
rededor de 150 balones al día, de voleibol 
y basquetbol casi de manera artesanal y se 
distribuían en la región, actualmente se fa-
brican más de 3,000 balones por día, de vo-
leibol, basquetbol y también de fútbol, dis-
tribuyéndolos a nivel nacional.

Con el tiempo este oficio se convirtió en el 
negocio que unía a su familia, motivo por 
el cual le nació la inspiración para dedicar-
se completamente y con mucho gusto a la 
fabricación de este artículo, porque desde 
su experiencia, nada se compara con la sa-
tisfacción que le provoca el ver la cara de 
emoción de sus principales clientes, los ni-
ños, que al momento de recibir uno de sus 
productos en sus manos, comienzan a jugar 
y a disfrutar de buenos momentos con sus 
amigos y familiares.  

Para el Industrial Distinguido de CIHUL, 
uno de los principales retos del sector hu-
lero, es su fortalecimiento como sector 
productivo de hule a nivel nacional, ya que 
actualmente la mayor parte del hule que se 
necesita para fabricar los productos es de 
importación, por la falta de apoyos del go-
bierno y de los bancos que no hacen présta-
mos a pequeñas y medianas empresas, por lo 
que tienen que recurrir al financiamiento con 
sus proveedores o en cajas populares que 
otorgan apoyos de una manera más fácil; En 
su caso, han realizado visitas a plantaciones 
en el sureste del país, con el fin de conocer 
los procesos que utilizan, teniendo tal éxito 
que hicieron una pequeña inversión en esa 
región, con la intención de que en algún mo-
mento en un futuro no muy lejano, exista la 
posibilidad de que todo el hule que se utilice 
para fabricar sus productos, sea de origen 
nacional.

La clave del éxito de su empresa familiar 
es la unidad y la fortaleza que los caracte-
riza, por eso cree que hacer proyectos en 
conjunto y en unidad como Cámara, puede 
traer grandes beneficios y resultados, con 
base en el dicho popular que dice que “la 
unión hace la fuerza”.

Actualmente su empresa es una de las más 
importantes del país en cuanto a  fabrica-
ción de balones se refiere, aún así continúan 
encontrando muchas áreas de oportunidad, 
para seguir modernizandose con nuevas 
tecnologías y hacer que su crecimiento sea 
cada vez mayor; Por todo el trabajo que ha 
realizado, recibir este reconocimiento para 
él es un gran honor y lo dedica a todos sus 
compañeros de la Industria del Hule, por 
lo que es un reconocimiento para todo el 
sector, porque desde su perspectiva, cada 
uno de ellos es digno de ser reconocido por 
seguir trabajando después de tiempos tan 
difíciles, en los que muchas empresas no 
pudieron lograr mantenerse.

A las y los jóvenes que desean emprender, 
les aconsejo que se preparen, que se capa-
citen, que siempre vayan un paso adelante, 
porque México ofrece oportunidades a to-
dos, pero aquellos que estén mejor prepara-
dos lograrán sus metas de una manera más 
contundente.

“Apoyándonos unos 
a otros lograremos un 
crecimiento constan-
te,actualmente nues-
tra Cámara tiene unos 
excelentes represen-
tantes, muy activos y 
muy responsables y 
con sus correctas de-
cisiones seguiremos 
impulsando el desa-
rrollo del estado y del 
país”.

Revista Industriales.
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Licenciado
Pedro Alberto
Ramírez Santos

Impulsa el ecosistema 
emprendedor de Jalisco y 

fomenta el desarrollo de las y 
los jóvenes empresarios y sus 
empresas, para fortalecer los 

organismos empresariales, su 
compromiso es impulsar el 

éxito y fomentar la excelencia 
empresarial entre la próxima 

generación de 
emprendedores.
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Cuando escuchamos las historias de éxito 
de los grandes empresarios, es muy común 
referirnos a personas adultas, con muchos 
años de trabajo y porque no decirlo, con el 
respaldo de un negocio familiar, por ello, la 
historia del Industrial Distinguido del Con-
sejo Coordinador de Jóvenes Empresarios 
de Jalisco de este año, Pedro Alberto Ra-
mírez Santos, es sumamente inspiradora y 
digna del reconocimiento de todas y todos, 
por tratarse de un joven que a su corta edad, 
ha logrado posicionar su empresa PARS 
Productions como una de las más importan-
tes en Latinoamérica.

Su empresa nació después de muchos inten-
tos de emprendimiento que realizó desde su 
niñez, debido a su interés desde temprana 
edad por tener una solvencia económica que 
le permitiera vivir de una manera cómoda 
junto con su familia, pues lo que con esfuer-
zo le podían ofrecer sus padres se limitaba a 
lo necesario, por lo que tomó la decisión de 
buscar alternativas con las que pudiera en-
contrar una solución a su situación.

La inquietud compartida que tenía con sus 
mejores amigos de ver presentarse a un ar-
tista en su ciudad, dio pie a buscar la manera 
en cuáles eran los pasos que tendrían que 
seguir para hacer de ese pensamiento una 
realidad, fue ahí cuando vio su gran oportu-
nidad de negocio y en la sala de su casa na-
ció la idea de hacer de su sueño, una posible 
realidad tangible.

Hoy, después de años de superar grandes re-
tos, de gran trabajo, dedicación, esfuerzo y 
sacrificios, se han convertido en una de las 
empresas líderes en el mercado de la promo-
ción de eventos, desarrollando las giras más 
importantes de artistas de talla internacional 
en México y diversos países, con más de un 
millón de tickets vendidos.

Uno de los retos o dificultades a las que ha 
tenido que enfrentarse es a los monopolios, 
ya que en las ejecuciones de trabajo, buscan 
minimizar el trabajo de los que van empe-
zando de una u otra manera, de manera so-
cial, la falta de credibilidad en tu proyecto 
personal, puede generar complicaciones 
para poder conectar en algún momento con 
alianzas estratégicas y de manera personal el 
autosabotaje o barreras mentales que cada 
quien se pone al escuchar los comentarios 
negativos que se generan en el día a día.
 

En su caso un factor importante para el cre-
cimiento de su empresa es haber realizado 
eventos en pequeña escala durante su ado-
lescencia, y tal como en una escuela, esas 
actividades le permitieron ir adquiriendo la 
experiencia que se necesitaba para lo que 
vendría después; Dentro de la ejecución de 
su primer evento formal, que pensaba sería 
un rotundo éxito, se llevó uno de los pri-
meros retos a superar, pues no resultó ser 
lo que esperaba, teniendo un bajo aforo, sin 
embargo, a más de ser un tropiezo se con-
virtió en una oportunidad en la que pudo 
establecer relaciones y un cúmulo de expe-
riencias que le ayudaron a estar en donde se 
encuentra el día de hoy.

El trabajo en equipo, la persistencia en 
sus sueños, la firmeza de sus ideales y el 
hambre de crear una empresa que mejorara 
la imagen de México en esta industria, le 
permitieron trabajar para mejorar las con-
diciones de las personas que están involu-
cradas en ella de manera directa e indirecta.

Desde su perspectiva, el seguir innovando 
y buscando la manera en que siempre las 
personas vivan la mejora la experiencia en 
los eventos que su casa productora realiza, 
le ha ayuda a mantener activo el dinamis-
mo dentro de sus centros de trabajo, pues 
pone a idear a todas las áreas en conjunto 
para crear un solo producto y servicio, que 
al final deje satisfechos tanto a los asisten-
tes, como a las figuras artísticas con las que 
trabaja, esa, es una de las cualidades más 
fuertes que le han permitido recibir diver-
sos reconocimientos, como el otorgado por 
el CCJEJ “Adolf Horn 2022” al joven em-
presario del año.

Aún existen muchas áreas de oportunidad 
en la industria que Pedro incursiona, los 
géneros evolucionan de una manera tan 
rápida, que dan la oportunidad de seguir 
experimentando con diferentes esquemas 
de trabajo, lugares, tecnologías y procesos 
que además contribuyan en la mejora del 
medio ambiente

Su capacidad de saber resolver problemas 
y conflictos ha sido crucial para poder de-
sarrollarse dentro de su industria, el saber 
trabajar en equipo, reconociendo que al fi-
nal siempre se requiere de un grupo de tra-
bajo o de algún tercero para realizar las ac-
tividades, así como su comunicación, son 
cualidades importantes que lo destacan, 
pues su personalidad lo ha llevado a

construir buenas relaciones para colabo-
rar con otras grandes marcas y empresas, 
logrando gracias a todo lo anterior, que 
los trabajos que ejecutan salgan de la me-
jora manera.

A quienes tienen este ejemplar en sus 
manos, les recomienda que para em-
prender o iniciar un negocio de cualquier 
giro, primero entiendan sus condiciones 
y busquen la manera de sobresalir de 
ellas, porque aunque no todos tienen las 
mismas oportunidades, siempre tendrán 
oportunidades que aprovechar y para eso, 
hay que estar preparados, que no se desa-
nimen si llegan a fracasar, las grandes co-
sas no se hacen de la noche a la mañana, 
sueñen, encuentren sus fortalezas y debi-
lidades, y sean constantes y persistentes 
en todo lo que hagan.

“Me siento muy or-
gulloso de ser reco-
nocido y a la vez con 
un compromiso muy 
grande de seguir 
creciendo y mejoran-
do para poder seguir 
siendo un ejemplo a 
seguir y dejar huella 
en mi paso por este 
mundo”.

Revista Industriales.
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Los Industriales en 
los 200 Años de Jalisco
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Ser jalisciense es un orgullo que se lleva en la sangre y 
así mismo una responsabilidad, ser jalisciense es por-
tar la identidad de nuestro país, pues cuando alguien 
piensa en México, piensa en el mariachi, piensa en el 
tequila, en la calidez de su gente y en su hospitalidad, 
piensa en su gastronomía, piensa en Jalisco.

Jalisco históricamente es un lugar importante para la 
logística comercial de nuestro país, y se ha posiciona-
do en el occidente de la nación como una zona estraté-
gica para el trabajo de manufactura y transformación 
de materias primas provenientes del exterior, en pro-
ductos y servicios de la más alta calidad.

Dentro de la historia de Industriales Jalisco existen 
muchos momentos que han contribuido en el rumbo 
de nuestro estado, inspirados por grandes líderes de 
las cadenas productivas, que han impulsado el desa-
rrollo de nuestra entidad, a través de la inclusión y el 
trabajo colaborativo tomando como estandarte la uni 
dad de los mismos, tal como lo hizo nuestro fundador 
Ignacio Aranguren Castiello, quien junto con un gru-
po de jaliscienses visionarios que participaban de la 
industria de nuestro estado iniciaron en el año 1972 el 
Consejo de Cámaras Industriales Jalisco, actualmente 
Industriales Jalisco.

 Con 378,068 centros de trabajo, de los cuales 
una quinta parte pertenecen al sector industrial.

 En cuanto a la apertura en comercio exterior, 
de manera sectorial, Jalisco se ha posicionado como 
uno de los mayores exportadores en “Fabricación de 
equipo de cómputo, comunicación, medición y de 
otros equipos, componentes y accesorios electróni-
cos”, en el 2021 la suma de exportaciones

en este sector ascendió 12,232.07 millones de dólares, 
lo que representó el 53% del total de las exportaciones. 

Hoy nuestra entidad se ha consolidado como uno de los 
estados con mayor diversidad de sectores industriales, 
mismos que al día de hoy le han permitido posicionar-
se como una de las principales potencias económicas a 
nivel nacional, ocupando los primeros lugares en la ma-
yoría de los sectores industriales en lo que a aportación 
del Producto Interno Bruto por sector se refiere, incluso 
después de la Pandemia del COVID-19, la recupera-
ción que ha tenido el estado en términos económicos no 
ha pasado desapercibida ante las economías globales, 
tal y como se observa en los flujos de IED que ha reci-
bido el estado recientemente.

Adicionalmente, se trabaja en la formación de centros 
de trabajo más seguros, incluyentes y libres de violen-
cia, discriminación y acoso en contra de las mujeres y 
cualquier colaborador, con la promoción de Distintivos 
como el de Buenas Prácticas Laborales, Pro-Integridad, 
Jalisco sin Brechas y el de Cumplimientos Ambiental, 
e iniciativas de mejora en la productividad como el 
de Agentes de Cambio, Educación Dual y el Hospital 
Pyme, todos estos desarrollados con dependencias de 
gobierno, privadas e instituciones educativas, con quie-
nes se trabaja por y para Jalisco.

Es por ello que, en el marco de los 200 años de Jalisco, 
nos sumamos a las celebraciones con trabajo, desarro-
llo, innovación y tecnología, impulsando el crecimien-
to y el bienestar de los sectores que forman parte de 
Industriales Jalisco, a quienes nos llena de orgullo ser 
jaliscienses.

Revista Industriales.
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PUNTO DE ENCUENTRO

Bienvenidos a un nuevo POINT para
alcanzar nuevos horizontes.

Del 5a l6 de octubred e 2023, Guadalajaras eráe l punto de 
encuentro de este gran evento. Conecta con GWTC y la red 
de WTCA durante dos días llenos de desafíos, networking y 
perspectivas sobre la logística y el comercio internacional en 

 Llegó el momento de abrir
nuevos cielos juntos. 

"México en la reconfiguración global de cadenas logísticas".

Sé parte de esta nueva historia, ¡regístrate ahora!
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